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MP institui programa 
para combater e 
prevenir assédio sexual 
nas escolas 
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Assinatura, Relacionamento com o Assinante e Departamento Comercial: 
comercialgazeta@gazetanortemineira.com.br (38) 3229-4600                  Assista o Jornal Gazeta Norte Mineira

de segunda a sexta: 6H30 - 12H - 18H30  Canal: 2 ou 2.1 

A concessionária que administra os pedágios 
da BR-135 recebeu na sexta-feira, a licença am-
biental para iniciar as obras do anel rodoviário 
de Montes Claros. O Conselho Municipal de De-
fesa e Conservação do Meio Ambiente aprovou 
na sua sessão aprovou o requerimento de con-
cessionária para fazer a supressão da vegetação 
entre o entrocamento da BR-135 com BR-251 e 
entrocamento da MG-308 com MG-653. 

O Norte de Minas é atualmente uma das 
regiões que mais atrai investimentos de em-
presas no Estado. E com grandes empreen-
dimentos surgem possibilidades de negócios 
com fornecedores de médio e pequeno por-
te, gerando mais empregos e renda para a 
população da região. Para apresentar essas 
oportunidades e debater o bom momento 
econômico da região, será realizado em 8/11, 
às 10h, no auditório da Associação dos Muni-
cípios da Área Mineira da Sudene (Amams), 
em Montes Claros, o evento #VemproNorte-
deMinas. 

Sefam fortalece
vínculos das famílias 
de Pirapora 

DIVULGAÇÃO

Concessionária recebe 
licença para inicia Anel 
Rodoviário em Montes 
Claros

‘Vem Pro Norte de Minas’ 
será realizado dia 8 em 
Montes Claros

REGIONAL 5

REGIONAL 5

DIVULGAÇÃO

As obras, que estão a cargo do Exército Bra-
sileiro, já começaram. E na sexta-feira (28), o 
senador Carlos Viana esteve juntamente com o 
ministro da Infraestrutura, Marcelo Sampaio, fa-
zendo uma visita no canteiro das obras.

Carlos Viana ressalta 
que irá trabalhar para 
que não faltem recursos

SAMU encerra Outubro Rosa com 
entrega de flores para as colaboradoras

CIdAdE 4
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O Anualmente, as Associações Comer-
ciais afiliadas à Federaminas indicam 
um de seus associados para ser home-
nageado em nível estadual. A advoga-
da Gislayne Lopes Pinheiro receberá 
o “Prêmio Empresário do Ano 2022”, 
indicada pela diretoria da Associação 
Comercial, Industrial e de Serviços de 
Montes Claros.

ACI elege Gislayne Pinheiro como empresária do 
ano 2022

POLÍTICA 3

Governo de MG atrai investimento 
de R$ 16,8 bi em ferrovias
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O SAMU encerrou a campanha Outubro Rosa, de prevenção ao câncer de mama e incentivo à 
saúde da mulher, com a entrega de flores para as colaboradoras da instituição. Na imagem, as home-
nageadas neste importante ação.

POLÍTICA 3

O Governo de Minas assinou protocolo de intenções com a Petrocity Ferrovias 
para que o grupo invista R$ 16,8 bilhões no estado, voltados à construção de três 
ferrovias que passam por Minas, em um total de 2.068 quilômetros de extensão. Os 
trechos vão ligar Goiás e o Distrito Federal ao porto da empresa, que será construí-
do na cidade de São Mateus (ES). 

REGIONAL 5
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A curva de Keeling

Jejum Intermitente (Parte 1)

Um olhar interseccional para o futuro (Parte 3)

dÉCIO LUIZ GAZZONI
ENGENhEIRO AGRôNOMO, PESqUISAdOR dA EMbRAPA SOJA E MEMbRO 

fUNdAdOR dO CONSELhO AGRO SUSTENTáVEL

MARCO ANTONIO SPINELLI
MÉdICO, COM MESTRAdO EM PSIqUIATRIA PELA UNIVERSIdAdE SãO PAULO

EUNICE A. JESUS PRUdENTE
PROfESSORA dA fACULdAdE dE dIREITO (fd) dA USP

Sidarta Ribeiro diz que temos 
um Cérebro do Paleolítico vivendo 
no século 21. Eu diria que não ape-
nas um Cérebro, mas um metabo-
lismo do Paleolítico afundado em 
calorias vazias do século 21.

Nosso corpo do Paleolítico foi 
criado para se adaptar a longos 
períodos de ausência de comida. 
Longas caminhadas até se encon-
trar uma pequena fruta ou água 
potável. Gasto mínimo e economia 
de recursos. Nosso corpo não gos-
ta de exercícios porque sabe que 
aquela esteira não vai para lugar 
nenhum. É gasto de energia sem 
motivo. Da mesma forma, nosso 
corpo é programado para estocar 
energia sempre que possível. Ex-
cesso de açúcares, farinha, gordu-
ra, dão trabalho para ser metaboli-
zados e são estocados na forma de 
Triglicerídeos.

Um conceito importante para se 
falar de Jejum Intermitente é o de 
Hormese. Diante de dificuldades, 
nosso organismo mobiliza seus 
recursos: aumenta a sensibilidade 
à Insulina, com melhor aprovei-
tamento da energia. Aumento de 
hormônios do estresse, quando 
estão dentro da capacidade de 
adaptação e obtenção de alimento, 
também são benvindos, ao con-
trário do estresse que se cronifi-
ca. Nosso corpo Paleolítico tinha 
que usar com extrema eficácia os 

recursos de energia, vitaminas e 
oligoelementos. Esse corpo mo-
bilizava esses recursos para achar 
alimento, caçar, colher e alimentar 
o grupo. Hormese é a dificuldade 
que faz nosso organismo gastar 
energia para adaptação ao meio e 
aprimoramento de estratégias para 
conseguir melhores condições de 
sobrevivência. Aprender a usar o 
fogo e cozinhar os alimentos tam-
bém ajudou a tirar mais nutrientes 
dos alimentos, o que contribuiu 
para o crescimento diferenciado 
de nossos Encéfalos (mesmo que 
muitos humanos não façam bom 
uso desse Encéfalo aumentado e 
continuem usando seu Cérebro de 
Paleo Primata). Simplificando, pre-
cisamos de Estresse e de Desafios 
para viver e para manter nosso or-
ganismo saudável.

Os índices de obesidade tem 
crescido exponencialmente desde 
os anos 70. Desde essa época, a As-
sociação Americana de Cardiologia 
colocou a culpa nas doenças cardí-
acas e infartos que se ampliavam na 
época na gordura de origem ani-
mal: carnes, ovos e outras fontes de 
gordura foram demonizadas e os 
carboidratos “absolvidos”. O que 
acontecia na época era o hábito de 
se fazer 3 refeições por dia, sem co-
mer nos intervalos. A Indústria co-
meçou a produzir nas pessoas o há-
bito de lanches. Comer de maneira 

A integração de estado como 
o brasileiro com dimensões con-
tinentais e pleno em diversidade 
étnica e ambiental não é tarefa 
fácil, sobretudo se reconhecendo 
a autonomia das entidades federa-
das. Por isso entendemos que tam-
bém este sistema nacional SINAPIR 
deveria submeter municípios e 
estados a suas normas, inclusive 
pelo seu histórico. Observe-se que 
estudiosos e ativistas do movimen-
to negro não conseguiram fosse 
incluído na Constituição Federal 
de 1988, título ou capítulo sobre 
o protagonismo negro. Conquis-
tou-se finalmente a criminalização 
(Art. 5º, XLII) das práticas de racis-
mo tipificadas como crime (Lei nº 
7716, de 1989). Mas a intelectual, 
Dra. Edna Rolland, em suas con-
ferências esclarece como se lutou 
para que o texto da Constituição 
Federal contivesse tais explicita-
ções. A conquista do Estatuto da 
Igualdade Racial adveio somente 
em 2010 após exitosa Conferência 
de Durban, evento da ONU realiza-
do na África do Sul quando a ONU 

declarou 2001 o Ano Internacional 
de Mobilização contra o Racismo, 
Discriminação Racial, Xenofobia e 
Intolerância Correlata. Com parti-
cipação de 173 países, muitos da 
América Latina, com destaque para 
o Brasil com representantes oficiais 
e intelectuais estudiosos dos temas 
da inclusão do negro acabou fir-
mando compromissos para legisla-
ção inclusiva e a Dra. Edna Rolland 
foi a secretária deste evento inter-
nacional.

O Estatuto da Igualdade Racial 
ilumina nossa complexa situação 
social com visão interseccional 
quando conceitua discriminação 
racial ou étnico racial reconhe-
cendo a ocorrência no Brasil de 
“desigualdade de gênero e raça: 
assimetria existente no âmbito da 
sociedade que acentua a distância 
social entre mulheres negras e os 
demais segmentos sociais” (Art. 1º, 
Parágrafo Único, III). Além de pro-
por como direito as ações afirmati-
vas mediante programas e medidas 
especiais adotados pelo estado e 
pela iniciativa privada para a cor-

reção das desigualdades raciais e a 
promoção da igualdade de oportu-
nidades.

Os brasileiros integram socieda-
de pluriétnica com cultura fundada 
em saberes e valores de todos os 
povos do mundo. Todavia a reali-
dade vivenciada é muito grave pos-
to que formas violentas discrimi-
natórias estão presentes na nossa 
convivência além de insuportável 
desigualdade socioeconômica in-
suportável até mesmo para capita-
listas do agronegócio. Estes muitas 
vezes estão na mídia denunciando 
que não há público consumidor 
suficiente para o leite e produtos 
laticínios, imprescindíveis à saúde 
do povo. Tão empobrecida se en-
contra a sociedade brasileira!

Instituições governamentais 
como o IPEA, IBGE bem como a 
sociedade civil representada pelo 
Fórum Brasileiro de Segurança Pú-
blica, Instituto Sou da Paz, todos 
pela Educação, Fundação Abrinq, 
Transparência Brasil, vêm a público 
com informes e dados estatísticos 
revelando as injustiças a que são 

O aumento da concentração dos 
gases de efeito estufa (GEE) na at-
mosfera, normalmente referidos em 
gás carbônico equivalente (CO2 eq) 
é, inequivocamente, causado pela ati-
vidade humana, principalmente pela 
queima de combustíveis fósseis, des-
matamento e queima de vegetação 
nativa.

É possível calcular as emissões 
advenientes desses dois setores, pois 
sabemos quanto combustível fóssil é 
consumido a cada ano, e qual a taxa 
de conversão em CO2, o mesmo 
ocorrendo com o desmatamento 
desenfreado e a queima de material 
vegetal. Nem todo o gás carbônico 
emitido vai para a atmosfera, cerca de 
57% das emissões efetivamente per-
manecem no ar. O restante é parcial-
mente absorvido nos oceanos e outra 
parte é utilizada na fotossíntese, sen-
do uma porção fixada na biomassa, 
por períodos de tempo variáveis.

UM POUCO DE HISTóRIA

O estudo da relação entre emis-

sões de GEE e mudanças climáticas 
já tem quase dois séculos. Um dos 
primeiros estudos sobre o tema se 
deve a Eunice Foots, uma cientista 
norte-americana. Ela publicou no 
The American Journal of Science 
and Arts, em 1856, uma experiên-
cia singela. Ela encheu três copos 
de vidro – um com vapor de água, 
outro com CO2 e um terceiro com 
ar, observando como se compor-
tavam quando expostos ao sol. O 
copo com gás carbônico se aque-
ceu muito mais que os outros e 
demorou mais tempo para esfriar. 
Esse estudo é a base para demons-
trar o efeito estufa, modulado pela 
composição de gases e vapor de 
água, na atmosfera.

Aproximadamente na mesma 
época, e sem conhecer o trabalho 
de Eunice, o irlandês John Tyndall 
demonstrou como certos gases, 
entre eles o CO2, capturam calor 
na atmosfera, publicando seus es-
tudos em 1859. Outro pioneiro foi 
o cientista sueco Svante Arrhenius 
que, em pleno século XIX, calcu-

lou o impacto teórico de um au-
mento de CO2 na atmosfera. Ele 
estimou que dobrar a concentra-
ção de CO2 na atmosfera poderia 
aumentar a temperatura média do 
planeta em até 6º C.

Há cerca de 70 anos um quí-
mico norte americano, Charles 
Keeling, observou o aumento in-
tenso da concentração de CO2 na 
atmosfera. Fruto de seus estudos 
e de sua persistência, instituições 
dos EUA, como universidades e a 
Agência Nacional para os Oceanos 
e a Atmosfera (NOAA), passaram a 
registrar os níveis de gás carbôni-
co na atmosfera. Em homenagem 
ao pioneiro, esse registro passou 
a ser conhecido como Curva de 
Keeling. O avanço da curva ao 
longo do tempo pode ser verifi-
cado no endereço keelingcurve.
ucsd.edu.

O PRESENTE

O Observatório de Mauna Loa 
da NOAA, localizado no flanco 

norte do vulcão extinto de mes-
mo nome, no Havaí, a uma alti-
tude de 3.397m sobre o nível do 
mar, é o ponto de referência para 
estimar a concentração atmosféri-
ca de CO2. O local foi escolhido 
por ficar distante de grandes cen-
tros urbanos e de locais de fortes 
emissões de GEE, para evitar dis-
torções, e para verificar como as 
emissões, embora localizadas, se 
distribuiriam na atmosfera global. 
As informações para estabelecer a 
Curva de Keeling vêm deste ob-
servatório.

Os cientistas estimam que a 
concentração do CO2 atmosférico 
já foi maior do que no presente, 
porém isto ocorreu há muitos 
milhões de anos atrás. Como a 
queima de combustíveis fósseis 
não é natural, os recentes aumen-
tos de carbono na atmosfera, nos 
oceanos e na biosfera terrestre 
também não podem ser naturais. 
O que mais chama a atenção dos 
cientistas nem é tanto a concen-
tração de gás carbônico – embora 

muito alta - mas o ritmo de au-
mento, que não tem nada a ver 
com o passado recente, digamos, 
os últimos 800.000 anos. Poucos 
processos naturais podem liberar 
carbono fóssil na atmosfera tão 
rápido quanto nós, humanos, es-
tamos fazendo agora com a extra-
ção e uso de combustíveis fósseis, 
desmatamento e queima de vege-
tação nativa.

Na década de 1990, a socieda-
de global passou a preocupar-se 
com o aquecimento global. Atual-
mente, o clima é monitorado por 
numerosos satélites e milhares 
de termômetros espalhados pelo 
mundo. E o monitoramento não é 
efetuado apenas por razões cien-
tíficas ou de cunho ambiental, o 
impacto social e econômico tem 
se mostrado muito intenso.

Nos últimos anos, nos Estados 
Unidos, as mudanças climáticas 
têm sido apontadas como res-
ponsáveis por reduções no PIB 
de cerca de US$ 1,3 trilhão. Ape-
nas em 2018, os prejuízos foram 

estimados em US$ 80 bilhões. 
Embora não existam estudos em 
caráter global, estima-se que esse 
impacto atinja trilhões de dólares 
(https://impactlab.org/).

As propostas para evitar uma 
catástrofe que se desenha passam 
pela redução do uso de combus-
tíveis fósseis, pela eliminação da 
queima desnecessária de vegeta-
ção nativa e pela redução da pe-
gada climática da pecuária.

Entrementes, a solução en-
frenta o negacionismo científico 
dos que insistem em negar as mu-
danças climáticas, apesar de to-
das as provas em contrário. Além 
disso, existem inúmeros interes-
ses econômicos portentosos em 
jogo, como a produção e uso de 
petróleo, gás e carvão, e a extra-
ção ilegal de madeira nas florestas 
remanescentes. Sem um compro-
metimento global de todos os ato-
res sociais e econômicos, o preço 
que as próximas gerações pagarão 
será muito elevado, talvez até im-
possível de pagar.

A razão principal das mudanças climáticas está no acúmulo
de gases de efeito estufa na atmosfera.

constante e quase o dia inteiro foi 
criando organismos que lutam para 
estocar aquela quantidade de ener-
gia, ao mesmo tempo que tenta de 
defender do excesso de oferta de 
comida, diminuindo a sensibilidade 
à Insulina, por exemplo. Só que isso 
acaba sendo um tiro que sai pela 
culatra. Para ficar “surda” à Insulina 
e tentar parar de produzir gordura, 
o que acontece é o aumento dos ní-

veis da mesma Insulina deixa a pes-
soa com fome e vontade de comer o 
tempo todo, até isso virar um círculo 
infinito de comer, lanchar e procurar 
açúcar e gorduras, sem saciedade. A 
parte mais perversa desse ciclo, que 
é o acúmulo de gordura visceral e a 
somatória de citocinas inflamatórias, 
vão estar implicadas na maioria das 
doenças que matam as pessoas, do 
Diabetes tipo II até o Câncer.

As dietas clássicas sempre insisti-
ram em diminuir a carga de energia 
da dieta e o aumento do gasto. Criar 
um balanço energético negativo. 
Isso pode ter alguma eficácia, mas 
o custo é muito alto e muita gente, 
após interromper a dieta, recupera 
o peso perdido com lucro. As dietas 
restritivas acabam virando dietas de 
engorda. O corpo interpreta o perí-
odo de redução de aporte calórico 

como uma espécie de inverno ou de 
fome e corre a recuperar o peso per-
dido quando tudo volta ao normal. 
Durante o período de restrição caló-
rica, o corpo reduz o gasto de ener-
gia e a quebra de gorduras, levando 
a grandes sacrifícios e resultados 
muito ruins, pois o corpo se recusa a 
perder suas reservas. A guerra contra 
a gordura acaba virando a promoção 
de mais gordura.

submetidas nosso povo. Relatórios 
anuais do IPEA nos informam que 
o problema mais grave do Brasil 
não é a escassez, mas a distribuição 
dos recursos. Além de uma linha 
expressada por fenótipos negrói-
des delinear bolsões de miséria por 
este Brasil grande. Na base larga da 

pirâmide social estão as famílias 
negras, tendo por responsáveis as 
mulheres negras. São as famílias 
mais pobres do Brasil. Sujeitas às 
diversas formas de violências per-
petradas nas comunidades de to-
das as cidades brasileiras.

Pesquisando origem ou origens, 

nos deparamos com quatrocentos 
anos de monarquia escravizadora e 
pouco mais de centro e trinta anos 
da república desigualizadora com 
naturalização de infeliz distribui-
ção de papéis sociais oitocentistas 
que nos legaram patriarcalismos e 
racismo estrutural.
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Carlos Viana ressalta que irá trabalhar 
para que não faltem recursos

Após eleições, bancada do PL se consolida 
como a maior no Senado

MP institui programa para combater e 
prevenir assédio sexual nas escolas 

Presidente do Senado telefona para Lula

Lira parabeniza Lula pela vitória e reafirma 
necessidade do diálogo

As obras, que estão a cargo do Exército Brasileiro, já 
começaram. E na sexta-feira (28), o senador Carlos Viana 
esteve juntamente com o ministro da Infraestrutura, Mar-
celo Sampaio, fazendo uma visita no canteiro das obras.

“Nossa Exército jamais deixou de entregar uma obra. 
Dezenas de pessoas estão trabalhando a todo vapor aqui 
na estrada. As máquinas não param. No auge da obra ha-
verá mais de 500 trabalhadores. Muito honrado de fazer 
parte deste momento. Já colocamos recursos de emenda 
de bancada para as obras e há um compromisso nosso de 
batalhar para colocar mais verbas para que, em breve, esse 
trecho de 60 km esteja pronto”, explicou o senador.

Viana lembrou ainda que o asfaltamento da estrada foi 
um compromisso feito ainda na campanha para o Senado 
Federal e irá trabalhar para que não faltem recursos para a 
conclusão da obra.

“É preciso que não deixemos faltar o dinheiro para ter-
minar a estrada. Vou seguir trabalhando e a população da 
região deve seguir cobrando os parlamentares da região 
para que também façam o mesmo”, concluiu Viana.

Com a definição em segundo 
turno das últimas vagas para co-
mandar os Executivos estaduais, 

que tinham na disputa alguns se-
nadores, o PL, partido do presi-
dente Jair Bolsonaro, confirmou 

a maior bancada. A partir da pró-
xima legislatura, serão 14 senado-
res. A sigla vem seguida pelo PSD, 

A Medida Provisória 1140/22, 
do Poder Executivo, institui o Pro-
grama de Prevenção e Combate ao 
Assédio Sexual nas instituições de 
ensino federais, estaduais, muni-
cipais e distrital, públicas e priva-
das.

A medida conceitua assédio 
sexual como o comportamento 
indesejado de caráter sexual, de-
monstrado de maneira verbal ou 
não verbal, com ou sem contato 
físico, com o objetivo de pertur-
bar ou constranger; atentar con-
tra a dignidade; ou criar ambiente 
intimidativo, hostil, degradante, 
humilhante ou desestabilizador.

Entre os objetivos da medida 
estão:

- A prevenção e o combate à 
prática do assédio sexual nas es-
colas;

- A capacitação de docentes e 
equipes pedagógicas para o de-
senvolvimento e a implementação 
de ações destinadas à discussão, à 
prevenção, à orientação e à solu-
ção do problema nas escolas;

- A implementação e a dissemi-
nação de campanhas educativas 
sobre o tema; e

- A instrução e a orientação de 
pais, familiares e responsáveis.

O texto prevê que as institui-
ções de ensino deverão elaborar 
ações e estratégias destinadas à 
prevenção e ao combate ao assé-
dio sexual no ambiente educacio-
nal. Entre essas ações, estão:

- A divulgação de canais aces-
síveis de denúncia de assédio 
sexual aos atores envolvidos no 
processo educacional;

- O estabelecimento de proce-
dimento para investigar reclama-
ções e denúncias de assédio sexu-

al, garantidos o sigilo e o devido 
processo legal; e

- A criação de programa de ca-
pacitação, na modalidade presen-
cial ou a distância, sobre o tema 
assédio sexual:

RELATóRIO AO MEC - As ins-
tituições deverão encaminhar ao 
Ministério da Educação (MEC), 
anualmente, relatórios com as 
ocorrências de assédio sexual, os 
quais subsidiarão o planejamento 
de ações futuras e a análise da 
consecução dos objetivos e das 
diretrizes do Programa de Preven-
ção e Combate ao Assédio Sexual.

Os profissionais das institui-
ções de ensino que tiverem co-
nhecimento da conduta de assé-
dio sexual terão o dever legal de 
denunciá-la.

A medida estabelece ainda que 
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O tão sonhado asfalto da BR-367, entre Jacinto 
e Salto da Divisa, no Vale do Jequitinhonha será 

realidade em muito pouco tempo.

Alguns senadores disputaram vagas de governador na eleição de domingo

Combatido no transporte coletivo, assédio será tema de programa nas escolas

com 11; por MDB e União Brasil, 
com 10 cada um; e pelo PT, com 
9. Juntas, essas cinco bancadas 
terão dois terços das cadeiras do 
Senado.

As projeções para a próxima 
legislatura consideram as filiações 
partidárias atuais, e podem mudar 
se houver mudanças de partido 
entre os senadores antes do início 
do ano. Em sua nova configuração, 
a distribuição será mais concentra-
da.

Das 15 bancadas representadas 
na Casa, cinco serão maiores com 
pelo menos 10% da composição 
(9 senadores). Serão 54 senadores 
reunidos nessas cinco bancadas, 
ou dois terços dos parlamentares. 
No início de 2022 eram apenas 
três as bancadas grandes, que so-
mavam 36 senadores.

No legislativo, ter 10% dos as-
sentos do Senado dá ao partido 
várias prerrogativas regimentais. 
Uma delas é levar ao plenário pro-

jetos que só seriam votados nas 
comissões ou dar apoiamento a 
proposições. Se um partido tem 
esse mínimo de senadores, pode 
acionar essas prerrogativas sozi-
nho, sem depender de acordos 
com outras legendas.

ESTADOS - No segundo turno 
cinco senadores – Eduardo Braga 
(MDB-AM), Marcos Rogério (PL
-RO), Rogério Carvalho (PT-SE), 
Rodrigo Cunha (União-AL) e Jorgi-
nho Mello (PL-SC) – concorreram 
ao cargo de governador de seus es-
tados, mas só o catarinense venceu 
a disputa local. Ele será substituí-
do pela suplente Ivete da Silveira 
(MDB-SC).

A eleição de um único senador 
como governador é inédita desde 
1982, quando foram restabele-
cidas as eleições diretas para os 
governos dos estados. Até aqui, 
todas as eleições tinham visto pelo 
menos dois senadores assumirem 

o comando do Executivo na sua 
unidade da federação.

RENOVAçãO - Com apenas 
um senador em meio de mandato 
eleito para um governo estadual, 
a renovação da composição do 
Senado para 2023 também será a 
menor desde a redemocratização. 
No total, 23 senadores, ou 28,4% 
dos titulares de mandato, não re-
tornarão em 2023. Esse número é 
formado por 14 que não tentaram 
a reeleição, 8 que tentaram e não 
conseguiram e um que assumirá 
um governo estadual.

Apesar disso, a renovação de 
mandatos em disputa foi alta, 
sustentando a tendência inicia-
da em 2018. A taxa de reeleição 
para o Senado foi de 38,5%. Des-
de a redemocratização do país, é 
a primeira vez que duas eleições 
consecutivas resultam em menos 
de 40% dos senadores renovando 
o mandato. (Agência Senado)

o MEC disponibilizará aos siste-
mas de ensino do País materiais 
informativos a serem utilizados 

na capacitação e na divulgação 
dos objetivos do programa.

TRAMITAçãO - A medida pro-

visória será analisada pelos plená-
rios da Câmara dos Deputados e 
do Senado. (Agência Câmara)

O presidente do Senado, Rodrigo 
Pacheco, telefonou para o presidente 
eleito, Luiz Inácio Lula da Silva, para 
parabenizá-lo pela vitória nas urnas, 
no segundo turno das eleições pre-
sidenciais. O telefonema ocorreu no 

início da tarde de hoje (31), como 
contou o próprio Pacheco nas redes 
sociais. Na conversa, ele falou da cola-
boração do Senado para a condução 
do país.

“Há pouco, liguei para o presi-

dente Lula, eleito neste domingo. 
Dei a ele os meus parabéns pela vi-
tória e disse também que encontrará 
no Senado toda a colaboração, com 
a devida interlocução democrática, 
para resolvermos os reais e urgentes 

problemas enfrentados pelos brasilei-
ros”, disse Pacheco.

O presidente do Senado e do 
Congresso já tinha se pronunciado 
ontem, horas após a confirmação do 
resultado das eleições. Segundo ele, 

Lula terá o papel de reunificar o Bra-
sil, após um período de ânimos infla-
mados e ódio dividindo a sociedade.

“Dando um basta ao ódio, à into-
lerância, ao respeito às divergências, 
temos um país plural e diverso. O 

exemplo das instituições é funda-
mental que sejam dados para que a 
sociedade brasileira possa se reunir 
novamente e que o presidente eleito, 
Luiz Inácio Lula da Silva, possa gover-
nar para todos”. (Agência Brasil)

O presidente da Câmara dos 
Deputados, Arthur Lira (PP-AL), 
parabenizou o ex-presidente Lula 
pela vitória nas eleições deste do-
mingo. Lira destacou a força das 
instituições e disse que a vontade 

da maioria jamais deverá ser con-
testada.

Arthur Lira ressaltou ainda o 
compromisso da Câmara com as 
reformas e as propostas que tor-
nem o Brasil mais eficiente. Ele re-

afirmou o compromisso com diá-
logo e transparência. O presidente 
cobrou ainda a necessidade de se 
unificar o País.

“A vontade da maioria jamais 
deverá ser contestada e seguiremos 

em frente na construção de um País 
soberano. Um Brasil no caminho 
das reformas, um estado menor 
e mais eficiente. E esse recado foi 
dado e deverá ser levado a sério. Ao 
presidente eleito, a Câmara lhe dá 

os parabéns e reafirma o compro-
misso com o Brasil com diálogo e 
transparência”, disse Lira.

O presidente da Câmara afirmou 
ainda que não é o momento de re-
vanchismo ou qualquer tipo de per-

seguições. “O momento é de olhar 
e debater nas instâncias legítimas e 
democráticas e avançar para melho-
rar a vida de todos e principalmen-
te dos mais vulneráveis”, defendeu 
Lira. (Agência Câmara)
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4 cidade/ pOlítica

Cotação Dólar - real

R$ 5,30

Cotação eUrO - real

R$ 5,28

Gasolina

R$ 4,85

Diesel comum etanol 

R$ 6,49 R$ 3,55

Temperatura Fechamento

16hMáx.: 35º
Min. : 19º

Concessionária recebe licença para 
inicia Anel Rodoviário em Montes Claros

Norte de Minas teve Bolsonaro vitorioso 
em quatro municípios; Lula, em 85

Montes Claros aumenta 
presença de eleitorado e 
Bolsonaro sai vencedor

GIRLENO ALENCAR

A concessionária que administra 
os pedágios da BR-135 recebeu na 
sexta-feira, a licença ambiental para 
iniciar as obras do anel rodoviário 
de Montes Claros. O Conselho Mu-
nicipal de Defesa e Conservação 
do Meio Ambiente aprovou na sua 
sessão aprovou o requerimento de 
concessionária para fazer a supres-
são da vegetação entre o entroca-
mento da BR-135 com BR-251 e 
entrocamento da MG-308 com MG-
653, Montes Claros para a atividade 
principal: “de Implantação ou du-
plicação de rodovias ou contornos 
rodoviários”; modalidade de licen-
ça: LAC 2; modalidade de interven-
ção ambiental principal: Supressão 
de cobertura vegetal nativa para 
uso alternativo do solo; processo 
administrativo nº 27511/2022.

O ato foi assinado pelo secre-

tário municipal de Meio Ambiente 
e Desenvolvimento Sustentável, 
Sóter magno, que também é o 
presidente do Codema desde 16 
de agosto passado que foi dada a 
ordem de serviço para implanta-
ção dos trechos no anel Rodoviário 
Norte e Leste. A implantação dos 
dois trechos do anel rodoviário 
foi viabilizada a partir de acordo 
inédito entre a Prefeitura de Mon-
tes Claros e o Governo do Estado. 
A obra, uma das mais importantes 
para Montes Claros e para Norte 
de Minas, está “saindo do papel” 
depois de décadas, pelo empenho 
da administração municipal que 
assumiu a liberação ambiental e o 
novo traçado do anel, possibilitan-
do a execução do projeto. 

Na época, em seu pronuncia-
mento, o prefeito Humberto Souto 
destacou que o anúncio da obra é 
um resgate de uma postulação do 

município, sobretudo da região 
do Norte de Minas há mais de 30 
anos. “É uma luta antiga e posso 
afirmar que nem mesmo ex-presi-
dentes da República conseguiram 
destravar. É uma obra de funda-
mental importância para Montes 
Claros, desviando o trânsito pe-
sado de dentro da cidade. No mo-
mento em que o governador ousa 
em resolver esse problema, ele 
será lembrado por muitos e mui-
tos anos por ter executado essa 
grande obra para nossa cidade”, 
afirmou.

Também na época, o governa-
dor Romeu Zema enfatizou que o 
Estado está em um momento de 
avanço e destacou a importância 
da união de todos. “A parceria com 
o município de Montes claros foi 
de fundamental importância para 
solidificação deste projeto, que 
acaba com gargalos logísticos, 

O presidente Jair Bolsonaro foi 
vitorioso em quatro dos 89 muni-
cípios do Norte de Minas: Montes 
Claros, Pirapora, Taiobeiras e em 
Vargem Grande do Rio Pardo, nas 
mesmas cidades que venceu em 
2018. Naquele ano ele venceu tam-
bém em Janaúba. No primeiro tur-
no desse ano ele venceu em Buriti-
zeiro, Pirapora e em Taiobeiras. O 
curioso e que em Taiobeiras, o pre-
feito Derneval Germano mantem 
um quadro atípico. Desde 2010 o 

seu grupo político derrota o PT. 
Na pequena Vargem Grande do Rio 
Pardo Bolsonaro venceu nem 2018 
e 2022 no segundo turno.

Na eleição desse ano, Lula 
venceu em 85 cidades da região e 
conquistou 548.868 votos, enquan-
to Bolsonaro teve 217.263 votos 
com uma diferença de 331.605 
votos. No primeiro turno, Lula 
teve 404.715 votos e Bolsonaro 
280.450, com uma diferença de 
124.265. Bastaram os bolsonaristas 

A vitória de Jair Bolsonaro no se-
gundo turno das eleições em Montes 
Claros foi por uma diferença de 5.675 
e curiosamente cresceu em 5.000 a 
quantidade de eleitores que compare-
ceram as urnas na cidade. No primeiro 
turno, 233.611 eleitores comparece-
ram as urnas na cidade e lula ficou a 
frente com 101.694 contra 99.858 de 
Bolsonaro. No segundo turno, com-
pareceram 238.281 eleitores e Bol-
sonaro ficou com 116.755 eleitores e 
lula com 111.080 votos. Na eleição de 

2018, Bolsonaro tece 57.604 votos no 
primeiro turno contra 21.471 de Fer-
nando Haddad, do PT. No segundo 
turno, Bolsonaro teve 108.640 votos e 
Hadad com 78.142 em montes claros. 
Na época, Bolsonaro não veio a Mon-
tes Claros nenhum momento. Nesse 
ano, ele veio duas vezes.

Curiosamente, o aumento dos vo-
tos pra Bolsonaro veio com a liberação 
do uso gratuito do transporte coletivo 
urbano em Montes Claros, quando a 
prefeitura gastou R$ 171 mil com essa 

O deputado Paulo Guedes na votação

Taiobeiras foi uma das cidades em 
que Bolsonaro obteve mais votos
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proporcionando desenvolvimento 
para toda a região”, disse. Os 8,8 
quilômetros do Anel Rodoviário 
Norte evitarão que veículos com 
acesso a Januária tenham que 

passar pelo perímetro urbano de 
Montes Claros. Já o Anel Rodovi-
ário Leste terá um trecho de 2,8 
quilômetros, que começa na BR-
135 (saída para Bocaiuva), pas-

sando próximo ao atual “Clube do 
DEER-MG”, margeando a área do 
55º Batalhão de Infantaria (BI) do 
Exército, até alcançar o Anel Rodo-
viário Norte.

MUNICIPIO LULA BOLSONARO

Águas Vermelhas 4.657 1.985
Berizal 2.162 860
Bocaiuva 19.692 8.182
Bonito de Minas 4.523 950
Botumirim 2.870 806
Brasilia de Minas 13.432 5.601
Buritizeiro 7.937 5.906
Campo Azul 2.137 568
Capitão Eneas 6.533 2.607
Catuti 2.369 847
Chapada Gaucha 4.179 2.132
Claro dos Poções 3.354 2.348 
Conego Marinho 3.635 671
Coração de Jesus 11.355 3.850
Cristalia 2.589 851
Curral de Dentro 2.861 1.736
Divisa Alegre 2.401 1.335
Engenheiro Navarro 3.222 1.200
Espinosa 11.844 5.914 
Francisco Dumont 1.879 1.164
Francisco Sá 10.303 3.865
Fruta de Leite 2.500 596
Gameleiras 2.348 1.068
Glaucilandia 2.167 847
Grão Mogol 6.057 2.109
Guaraciama 3.312 657
Ibiai 3.327 1.036
Ibiracatu 2.913 829
Icarai de Minas 4.406 1.744
Indaiabira 2.431 1.846
Itacambira 2.644 666
Itacarambi 6.405 2.638 
Jaiba 11.430 7.421
Janauba 22.182 17.712
Januária 26.063 8.405
Japonvar 4.639 1.185
Jequitai 3.059 1.281
Josenopolis 1.618 530
Juramento 2.434 1.071
Juvenilia 2.526 1.193
Lagoa dos Patos 1.626 936

Lassance 2.684 1.427
Lontra 4.266 1.533
Luislandia 3.724 775
Mamonas 3.161 1.400
Manga 7.264 3.790
Matias Cardoso 3.556 1.376
Mato Verde 5.262 3.077
Mirabela 6.033 2.321
Miravania 1.952 611
Montalvania 6.068 2.618
Monte Azul 8.193 5.340
Montes Claros 111.080 116.755 
Montezuma 2.830 1.249
Ninheira 3.738 1.663 
Nova Porteirinha 3.023 1.668
Novorizonte 2.128 1.264
Olhos Dagua 2.939 904
Padre Carvalho 2.205 902
Pai Pedro 2.881 934
Patis 2.958 736 
Pedras de Maria da Cruz 4.075 1.199
Pintopolis 3.145 1.142
Pirapora 13.515 16.654
Ponto Chique 2.001 531
Porteirinha 14.983 8.462
Riachinho 2.663 1.506
Riacho dos Machados 3.878 1.516
Rio Pardo de Minas 9.154 5.913
Rubelita 3.895 837
Salinas 14.737 9.031 
Santa Cruz de Salinas 2.435 460
Santa Fé de Minas 1.734 554 
Santo Antonio do Retiro 3.109 1.233
São Francisco 19.259 8.931
São João da Lagoa 2.698 958
São João da Ponte 12.030 2.813
São João das Missões 5.239 1.678
São João do Pacui 2.207 641
São João do Paraiso 6.423 5.568
São Romão 3.171 1.389
Serranopolis de Minas 2.149 841
Taiobeiras 8.214 11.252
Ubai 4.987 1.542 
Urucuia 3.376 1.927
Vargem Grande do Rio Pardo 1.469 1.595
Varzea da Palma 10.291 8.923
Varzelandia 8.075 2.644
Verdelandia 3.498 1.213

Total: 548.868 217.263
Total de votos: 766.131

apertarem o cerco que os petistas 
aumentaram o número de votos.

O petista sai vitorioso em: 
Águas Vermelhas, Berizal, Bocaiu-
va, Bonito de Minas, Botumirim, 
Brasilia de Minas, Buritizeiro, 
Campo Azul, Capitão Enéas, Ca-
tuti, Chapada Gaúcha, Claro dos 
Poções, Conego Marinho, Cora-
ção de Jesus, Cristália, Curral de 
Dentro, Divisa Alegre, Engenhei-
ro Navarro, Espinosa, Francisco 
Dumont, Francisco Sá, Fruta de 
Leite, Gameleiras, Glaucilândia, 
Grão Mogol, Guaraciama, Ibiaí, 
Ibiracatu, Icaraí de Minas, Indaia-
bira, Itacambira, Itacarambi, Jaí-
ba, Janaúba, Januária, Japonvar, 
Jequitaí, Josenópolis, Juramento, 
Juvenília, Lagoa dos Patos, Las-
sance, Lontra, Luislândia, Ma-
monas, Manga, Matias Cardoso, 
Mato Verde, Mirabela, Miravânia, 
Montalvânia, Monte Azul, Monte-
zuma, Ninheira, Nova Porteirinha, 
Novorizonte, Olhos-d’ Água, Padre 
Carvalho, Pai Pedro, Patis, Pedras 
de Maria da Cruz, Pintópolis, Pon-
to Chique, Porteirinha, Riachinho, 
Riacho dos Machados, Rio Pardo 
de Minas, Rubelita, Salinas, Santa 
Cruz de Salinas, Santa Fé de Mi-
nas, Santo Antonio do Retiro, São 
Francisco, São João da Lagoa, São 

João da Ponte, São João das Missões, São João do Pa-
cui, São João do Paraiso, São Romão, Serranópolis de 
Minas, Ubaí, Urucuia, Várzea da Palma, Varzelândia, 
Verdelândia. (GA)

despesa, o pedido da gratuidade foi 
da vereadora Iara Pimentel (PT) e no 
domingo tinha tantos ônibus circu-
lando que surpreendeu os usuários. 
Na praça Coronel Ribeiro, se formou 
uma fila com sete ônibus enfileira-
dos, trazendo eleitores dos bairros 
para a área central.

O impacto direto das eleições é 
que hoje tem inicio a campanha para 
prefeito de Montes Claros. O deputa-
do federal Paulo Guedes, (PT), é um 
nome consolidado, ele que disputou 
o cargo em 2012 e foi para o segundo 
turno. Muitos petistas propondo um 
acordo dele com o grupo do depu-
tado Gil Pereira (PSD), com a esposa 
do deputado entrando como vice 
na chapa, ou então o fenômeno das 
eleições desse ano, Délio Pinheiro 
(PDT), como vice. No outro lado, o 
vice-prefeito Guilherme Guimarães 
(PSL), é o nome mais indicado tendo 
Maurício Sérgio ou o procurador-ge-
ral Otávio Batista como vice. Um gru-
po se reúne hoje em Montes Claros 
para os primeiros passos. (GA)
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Governo de MG atrai investimento de 
R$ 16,8 bi em ferrovias

‘Vem Pro Norte de Minas’ será realizado dia 
8 em Montes Claros

Sefam fortalece 
vínculos das famílias 
de Pirapora

O Governo de Minas assinou 
protocolo de intenções com a Pe-
trocity Ferrovias para que o grupo 
invista R$ 16,8 bilhões no estado, 
voltados à construção de três fer-
rovias que passam por Minas, em 
um total de 2.068 quilômetros de 
extensão. Os trechos vão ligar Goi-
ás e o Distrito Federal ao porto da 
empresa, que será construído na 
cidade de São Mateus (ES).

O complexo ferroviário deverá 
se tornar um dos mais importan-
tes ramais logísticos do país para 
importação e exportação de pro-

dutos. O projeto deverá gerar 2 
mil empregos diretos e impactar 
outros milhares indiretamente.

Ao todo serão três trechos per-
correndo 62 cidades, 40 delas em 
Minas Gerais. O principal ramal 
será a Estrada de Ferro Juscelino 
Kubitschek (EFJK), que vai ligar 
Brasília a São Mateus, com 1.310 
quilômetros de extensão. Esse tre-
cho irá permitir o transporte por 
regiões não atendidas atualmente 
pelo modal ferroviário e que pos-
suem baixos indicadores de desen-
volvimento, como as regiões dos 

vales do Jequitinhonha, do Mucuri 
e do Rio Doce.

O projeto possibilitará o esco-
amento da produção de blocos de 
rochas ornamentais produzidas 
nessa região, atualmente feito por 
carretas, o que diminuirá os custos 
de transporte além de desafogar as 
estradas locais. Vale também des-
tacar a proximidade com a região 
com depósitos de lítio no entorno 
de Araçuaí, o vale do lítio brasilei-
ro.

O secretário de Desenvolvi-
mento Econômico, Fernando Pas-

salio, ressalta como o anúncio da 
assinatura, em agosto, é significa-
tivo para Minas Gerais, tendo em 
vista que “além da exponencial 
expansão ferroviária, o que amplia 
o escoamento das nossas riquezas 
diversas, esse investimento em 
três novas ferrovias possibilita, 
ainda mais, a atração de novos in-
vestimentos para o estado, além da 
criação de novas oportunidades de 
trabalho para os mineiros. É isso 
que o Governo de Minas vem bus-
cando”.

Os outros dois trechos serão a 

O Norte de Minas é atualmen-
te uma das regiões que mais atrai 
investimentos de empresas no 
Estado. E com grandes empreen-
dimentos surgem possibilidades 
de negócios com fornecedores de 
médio e pequeno porte, gerando 
mais empregos e renda para a po-
pulação da região. Para apresentar 
essas oportunidades e debater o 
bom momento econômico da re-
gião, será realizado em 8/11, às 
10h, no auditório da Associação dos 
Municípios da Área Mineira da Su-
dene (Amams), em Montes Claros, 
o evento #VemproNortedeMinas. 
O encontro é realizado pela Invest 

A Secretaria da Família e Políticas 
Sociais (Sefam) promoveu diversas 
ações em seus equipamentos so-
ciais. Centenas de crianças partici-
param dos momentos de Contação 
de histórias, recreação, sessão de 
cinema, apresentações lúdicas, tea-
tro, louvores, atividades esportivas, 
pintura de rosto e corte de cabelo, 
além de serem contempladas com 
lanches e brindes e surpresas. Con-
forme o cronograma elaborado pela 
SEFAM, o Centro de Referência de 
Assistência Social (CRAS) do bairro 
São Geraldo abriu as atividades no 

dia 08/10. 
O CRAS do bairro Bom Jesus e 

Aparecida recepcionaram as crian-
ças nos dias 11 e 12, respectivamen-
te, e no dia 20, foi a vez do CRAS 
do Cidade Jardim, que alegrou as 
crianças, mães e até idosos. No 
mesmo dia, o Centro de Referência 
Especializado de Assistência Social 
(CREAS) prestou homenagens para 
as crianças e contribuiu para o forta-
lecimento dos vínculos familiares e 
a interação entre as famílias acom-
panhadas pelo CREAS.

A iniciativa da Sefam contou 

com as parcerias da Igreja Assem-
bleia de Deus, APAS, Associação 
do bairro São Francisco, Guarda 
Municipal, Emutur e da Secretaria 
Municipal de Educação (Semed). 
Foram distribuídos 600 cachorros 
quentes, refrigerantes, 300 picolés 
e sorvetes, algodão doce, pipoca, 
500 sacolinhas surpresas, 300 
brinquedos e roupas. Na estrutura 
disponibilizada, as crianças se di-
vertiram com seis pula-pula, dois 
tobogãs, um touro mecânico e 
duas piscinas de bolinhas. (Ascom 
PMP)
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Protocolo assinado com a Petrocity prevê a construção de três trechos e criação de 2 mil empregos diretos

Estrada de Ferro Vitória Minas (EF-
MES), de Barra de São Francisco 
(ES) a Ipatinga (MG), com 243 qui-
lômetros de extensão; e a Estrada 
de Ferro Planalto Central (EFPC), 
de Unaí (MG) a Mara Rosa (GO), 
com 422 quilômetros de extensão.

“Essa ferrovia fará a ligação 
mais rápida, segura e barata de 
grandes e importantes regiões 
produtoras, como o Noroeste, 
Norte e Nordeste de Minas e o Rio 
Doce, com um terminal portuário, 
para exportações e importações 
de produtos”, afirma o gerente de 
Atração de Investimentos da Invest 
Minas, Henrique Tavares Maior So-
ares

As ferrovias serão de bitola mis-
ta e irão operar cargas agrícolas, 
minerais, líquidas, carga geral e 
contêineres. O complexo contará 
com dez Unidades de Transbor-
do e Armazenamento de Cargas 
(UTAC’s), seis delas serão em Mi-
nas Gerais.

“Essas unidades serão respon-
sáveis por fazer a interligação 
com o modal rodoviário, que é 
tradicionalmente o mais usado no 
nosso país. Caminhões e carretas 
serão responsáveis por fazer ape-
nas o trecho mais curto das entre-
gas - entre o produtor e o terminal 
ou entre o terminal e o destino fi-
nal -, reduzindo a necessidade de 
viagens longas, cansativas para os 
motoristas e que também desgas-
tam as nossas rodovias e deixam o 
trânsito mais intenso. Outro fruto 
esperado é a diminuição de custos 
para o consumidor final”, conclui 
Tavares.

PLANO FERROVIÁRIO

O desenvolvimento das ferro-
vias sempre foi tratado com prio-
ridade na gestão do governador 
Romeu Zema. Tanto que Minas 
Gerais, que tem a maior malha 
ferroviária do país, foi o primei-
ro estado a desenvolver o Plano 
Estratégico Ferroviário (PEF), 
apontando caminhos para expan-
dir a participação desse modal no 
sistema de transporte. O estudo 
apontou diversos trechos viáveis 
de transporte de cargas e trens 
de passageiros regionais e metro-
politanos. Ao todo, Minas poderá 
ganhar cerca de 5 mil quilômetros 
de ferrovias nos próximos anos, 
significando dobrar a quantidade 
existente.

O governo federal também está 
empenhado em alavancar o setor 
com o Marco Legal do Transpor-
te Ferroviário, sancionado em 
dezembro de 2021, que preten-
de impulsionar a revitalização de 
trechos existentes e a construção 
de novos para modernizar o trans-
porte em todo o país.

Até agora, o Ministério da In-
fraestrutura recebeu 80 pedidos 
de 32 diferentes entes privados 
interessados em desenvolver pro-
jetos ferroviários no país dentro 
do programa. Somados, os reque-
rimentos têm potencial de injetar 
R$ 244,6 bilhões em investimentos 
privados no modal. Minas Gerais 
deve receber aportes entre R$ 70 
bilhões e R$ 80 bilhões. (Agência 
Minas)

Minas e Secretaria de Estado de De-
senvolvimento Econômico (Sede) 
e reunirá executivos de grandes 
empresas já instaladas na região e 
empreendedores com o desejo de 
fazer parte da cadeia produtiva. As 
inscrições são gratuitas.

Dos cerca de R$ 71,4 bilhões em 
investimentos atraídos para todo o 
estado pelo Governo de Minas de 
janeiro a setembro deste ano, cerca 

de R$ 10,8 bilhões estão previstos 
para o Norte de Minas. Atualmen-
te, é a segunda região que mais 
atrai investimentos ao estado, atrás 
apenas da Central, que engloba a 
Região Metropolitana de Belo Ho-
rizonte. Geração de energia limpa, 
produtos farmacêuticos, alimentos 
e agropecuária são alguns dos se-
tores com maior volume de inves-
timentos.

O Norte de Minas está inseri-
do na região da Superintendência 
de Desenvolvimento do Nordeste 
(Sudene). Isso faz com que as em-
presas instaladas na região tenham 
acesso a incentivos e deduções fis-
cais, ganhando muita competitivi-
dade para atuar no mercado nacio-
nal. Há ainda benefícios estaduais 
que também podem ser alcançados 
pelas empresas. (GA)
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ACI elege Gislayne Pinheiro como 
empresária do ano 2022

Veja o que funciona neste 
Dia de Finados em Montes 
Claros

Meio Ambiente encerra 
Outubro Rosa em Montes 
Claros

A homenagem da entidade faz 
parte do evento Mérito Empresarial 
pela Federaminas. Anualmente, as 
Associações Comerciais afiliadas à 
Federaminas indicam um de seus 
associados para ser homenagea-
do em nível estadual. A advogada 
Gislayne Lopes Pinheiro recebe-
rá o “Prêmio Empresário do Ano 
2022”, indicada pela diretoria da 
Associação Comercial, Industrial 
e de Serviços de Montes Claros. A 
premiação é promovida pela Fede-
ração das Associações Comerciais e 
Empresariais de Minas Gerais (Fe-
deraminas) e a solenidade de en-
trega será realizada durante o XXIV 
Congresso das Associações, no dia 
19 de novembro, às 19h no Tauá 

Resort, em Caeté/MG.
A Federaminas promove o even-

to Mérito Empresarial a fim de 
divulgar exemplos de dedicação 
ao trabalho, competência profis-
sional, de audácia realizadora e de 
empenho em colaborar para o bem 
comum, valores que importa pre-
servar e promover. A diretoria es-
tratégica da ACI, representada pelo 
presidente Leonardo Vasconcelos, 
escolheu a advogada, a fim de reco-
nhecer a importância do segmento 
de serviços, cuja classe também é 
defendida pela entidade.

Gislayne Pinheiro, graduada em 
Direito pela Unimontes, atua há 25 
anos na advocacia corporativa, com 
especializações em Direito Adminis-

trativo, Trabalhista e Empresarial.  
Na 11ª Subseção da Ordem dos 
Advogados, foi diretora financeira 
por dois mandatos. Convidada para 
a diretoria da ACI, se engajou no 
associativismo, onde está vice-pre-
sidente na gestão 2019-2022. Seu 
escritório representa grandes gru-
pos corporativos dos segmentos de 
varejo, shopping Center, serviços 
médicos, construtoras e outros, 
onde atua na parte consultiva e no 
contencioso. A advogada é membro 
efetivo do Comitê Jurídico da Fede-
raminas, representando o Norte de 
Minas. Atua ainda como Membro na 
Comissão de Apoio Jurídico às Mi-
cro e Pequenas Empresas da OAB/
MG.

Nesta quarta-feira (2), será o 
feriado do Dia de Finados. A data 
é dedicada à memória dos mortos 
e costuma levar um grande núme-
ro de pessoas aos cemitérios de 
Montes Claros. Por isso, a Prefei-
tura de Montes Claros está estru-
turando os cemitérios do Bonfim 
e Jardim da Esperança para rece-
ber os visitantes. Além disso, equi-
pes da MCTrans atuarão no entor-
no desses locais, para organizar o 
fluxo de veículos.

Confira como funcionarão os 
serviços essenciais em Montes 
Claros, nesta quarta:

AGRICULTURA - Os Mercados 
Sul e Central funcionarão somen-
te até o meio-dia.

BANCOS - Fechados. O funcio-

namento normal volta amanhã. 
CEMITÉRIOS - Os cemitérios 

do Bonfim e Jardim da Esperança 
estarão abertos ao público, das 7 
às 17 horas.

COMÉRCIO - Fechados. O fun-
cionamento normal volta amanhã.

SAÚDE - O Pronto Atendimen-
to Municipal Alpheu de Quadros e 
a Unidade de Pronto Atendimento 
(UPA) do Chiquinho Guimarães 
funcionarão 24 horas, para urgên-
cia e emergência. A Pediatria do 
Chiquinho Guimarães funcionará 
24 horas; a do Alpheu, das 7 às 19 
horas.

PARQUES - Os parques munici-
pais Milton Prates, Sagarana, Cândido 
Canela e das Mangueiras funcionarão 

A Secretaria de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Sustentável (SEM-
MA) encerrou simbolicamente, na 
última sexta-feira (28), a campanha 
“Outubro Rosa”, de prevenção e com-

bate ao câncer de mama e câncer de 
colo do útero. Durante todo o mês, 
os servidores da SEMMA trabalharam, 
nas sextas-feiras, com roupas rosas, 
principalmente as mulheres. As servi-

doras também participaram de ações 
de saúde e educativas promovidas 
pela Prefeitura. Para o secretário de 
Meio Ambiente de Montes Claros, So-
ter Magno, o “Outubro Rosa” foi fun-

damental para as mulheres de toda 
cidade, uma vez que a campanha 
chamou a atenção para a importância 
da mulheres cuidar da própria saúde. 
(Ascom PMMC)
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normalmente, a partir das 7 horas.
COLETA DE LIXO - A coleta de 

lixo será feita normalmente. (Ascom 
PMMC)
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Fapemig libera R$ 17,8 para 66 
pesquisas da Unimontes

Origem dos recursos em prol da 
educação

ANDREY LIBRELON/ UNIMONTES 
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Laboratórios de Pesquisa no campus-sede da Unimontes

Pró-Reitora de Pesquisa da Unimontes, professora Clarice Diniz Alvarenga Corsato

A Unimontes foi contemplada 
com recursos da ordem de R$ 17,8 
milhões da Fundação de Amparo à 
Pesquisa do Estado de Minas Gerais 
(Fapemig). Serão financiados 66 
projetos de pesquisa, elaborados 
por professores da instituição e que 
serão desenvolvidos em diferentes 
áreas do conhecimento. Conforme 
as regras estabelecidas, as pesquisas 
poderão ser realizadas ao longo de 
quatro anos.

Os projetos de pesquisa foram 
aprovados no âmbito da chamada 
da Fapemig 09/2022, voltada ex-
clusivamente para o “fortalecimen-
to e consolidação da pesquisa na 
Unimontes e da Universidade do 
Estado de Minas Gerais (UEMG). 
O edital tem o objetivo de “esti-
mular a pluralidade e a diversidade 

científica, tecnológica e inovação 
ou extensão em associação com 
a pesquisa científica nas diversas 
áreas do conhecimento” nas duas 
instituições”.

Foram contemplados projetos 
apresentados por professores de 16 
departamentos da Unimontes. Os 
valores serão liberados pela Fape-
mig com a mediação da Fundação 
de Apoio ao Desenvolvimento do 
Ensino Superior do Norte de Minas 
(Fadenor).

“A aprovação do montante ex-
pressivo de recursos na chamada da 
Fapemig representa a ampliação da 
investigação científica e tecnológica 
em nossa universidade, influencia a 
melhoria da qualidade dos nossos 
programas de pós-graduação Stric-
to sensu e incrementa os projetos 

de inovação. Além disso, vai acar-
retar um ganho significativo para 
a população, maior beneficiada 
com os resultados das pesquisas 
a serem financiadas”, comemora 
o reitor da Unimontes, professor 
Antônio Alvimar Souza.

Na mesma linha, a Pró-Reitora 
de Pesquisa da Unimontes, pro-
fessora Clarice Diniz Alvarenga 
Corsato, destaca que os recursos 
liberados pela Fapemig vão pro-
porcionar avanços nas áreas da 
investigação científica e tecno-
lógica e da inovação, o estímulo 
aos professores e pesquisadores, 
a melhoria da formação de recur-
sos humanos e aquisição de equi-
pamentos para laboratórios da 
universidade das diversas áreas do 
conhecimento.

A professora Clarice Corsato 
explica que a chamada da Fape-
mig 09/2022 está inserida no 
contexto do Decreto Estadual 
47.442/2018, que dispõe sobre 
incentivos à inovação e à pesquisa 
científica e tecnológica no estado. 
Por meio de preceito legal 1% da 
arrecadação das receitas corren-
tes do Estado deve ser destinado 
para área de ciência, tecnologia e 
investigação.

“Esperamos também o fortale-
cimento dos programas de pós-
graduação stricto sensu, pois os 
projetos de pesquisa serão desen-
volvidos pelos professores, pes-
quisadores e alunos dos progra-
mas de mestrado e doutorado”, 

lembra a pró-reitora.
No orçamento do estado de 

2022, lembra a pró-reitora, o per-
centual de 1% corresponde a R$ 
400 milhões, dos quais 60% são 
destinados para Fapemig e 40% 
para as políticas públicas do esta-
do. O volume de recursos corres-
pondente a esse percentual tem 
a seguinte distribuição: 65% para 
a Secretaria de Desenvolvimento 
Econômico (Sede), 20% para a 
Unimontes e a UEMG e 15% para 
outras finalidades.

Ainda de acordo com a profes-
sora Clarice Corsato, a chamada 
09/2022 da Fapemig envolveu o 
valor total de R$ 27 milhões. A 
Unimontes obteve o equivalente 

a 65,14% dos recursos aprovados.
Departamentos contemplados 

– Os projetos de investigação cien-
tífica e tecnológica da Unimontes 
aprovados na Chamada 09/222 
da Fapemig foram apresentados 
por professores e pesquisadores 
dos seguintes departamentos da 
instituição: Administração, Ciên-
cias Biológicas, Ciências Agrárias, 
Ciências Contábeis, Ciências da 
Computação, Ciências Econômi-
cas, Ciências Sociais, Comunica-
ção e Letras, Educação, Educação 
Física, Fisiopatologia, História, 
Odontologia, Geociências, Saúde 
Mental e Coletiva e departamento 
de Saúde da Mulher e da Criança. 
(Portal Unimontes)
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Confusão é registrada na noite
de domingo, em Janaúba 

Moradores gravaram uma grande confusão, durante a carreata 
da vitória do presidente Lula, na Avenida do Comércio em Janaú-
ba. Em depoimento, testemunhas disseram que foram tiros de bor-
rachas efetuados por uma equipe de segurança, para manter-se a 
ordem dos participantes. Testemunhas também disseram que hou-
ve aspersão de spray de pimenta nas pessoas. 

Já a nível nacional caminhoneiros têm se manifestado contra o 
resultado eleição, desde que o mesmo foi anunciado. Eles prome-
tem no mínimo 72 horas de paralisação e pedem por intervenções 
das forças armadas.  

Caminhão tomba na 
Vila Sion II, em Montes Claros

Na última sexta-feira (28), um caminhão tombou em uma estra-
da de terra na travessa da linha no bairro Vila Sion II, em Montes 
Claros. Felizmente o condutor não teve ferimentos graves.

Grave acidente é registrado na BR-365

Na tarde de sábado (29), aconteceu um acidente na BR-365 na 
Ponte Branca - próximo ao Posto Barro 2, em Montes Claros. O 
acidente envolveu uma carreta e dois veículos de passeio.

Tragédia | Duas pessoas morrem 
em incêndio em Pirapora

Em Pirapora, Norte de Minas, uma tragédia: um incêndio em 
uma casa de eventos matou dois homens. O fato aconteceu na 
tarde de domingo (30). Um homem conhecido como Fernando, 
que era proprietário do estabelecimento, veio a óbito; outro rapaz 
também não resistiu. As chamas foram intensas. A casa de eventos 
fica localizada na Rua Januária (Bairro Santo Antônio). Equipes 
do Corpo de Bombeiros e da Polícia Militar foram mobilizadas na 
ocorrência. As causas do incêndio ainda estão sendo investigadas.

PRF impede roubo à carreta 

A PRF de Minas Gerais conseguiu impedir um assalto de uma 
carreta com carga dos Correios, que ocorria em uma rodovia vi-
cinal, às margens do KM-219 da BR-251, em Cachoeira de Pajeú. 
A ação policial ocorreu na madrugada de sexta-feira (28), após o 
acionamento da PRF, via 191, pela empresa responsável pelo ras-
treamento da carga transportada. Quando chegaram ao local infor-
mado pelas coordenadas GPS, os policiais surpreenderam cerca 
de oito criminosos, que já realizavam o transbordo da mercadoria 
roubada para outros veículos e também mantinham os dois ca-
minhoneiros como reféns. Ao notarem a chegada das viaturas, os 
assaltantes evadiram do local nos veículos que utilizavam durante 
a ação criminosa. A carreta e toda a carga transportada foram recu-
peradas e os motoristas foram libertados ilesos.

Montes Claros, sábado e domingo, 10 e 11.9.2022
GAZETA NORTE MINEIRA 
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Bombeiros capturam jiboia de 
70 cm em faculdade de Janaúba

Em Montes Claros, Kitnet é 
danificada por incêndio

Menor infrator é apreendido após 
homicídio 

Escola de sargentos das armas comemora o 
Bicentenário da Independência do Brasil

Por volta das 11h30 da manhã 
da última quinta-feira (8), uma 
equipe do Corpo de Bombeiros 
Militar em Janaúba, atendendo 
a chamado, se deslocou até o 
Centro da cidade de Nova Portei-
rinha, para captura de uma cobra 
da espécie jiboia.

O animal se encontrava no jar-
dim, em frente da Faculdade Vale 
do Gorutuba. Após estudo de 

situação, os militares, com uso 
de EPIs e equipamentos apro-
priados, realizaram a captura do 
réptil.

O animal media cerca de 70 
cm e não apresentava sinais de 
ferimentos e foi solto em uma 
área de mata preservada e fecha-
da longe da cidade. Em caso de 
emergência, os bombeiros orien-
tam a população a ligar no 193.

Nessa quinta-feira (9), em Mon-
tes Claros, uma kitnet ficou dani-
ficada após um incêndio. Móveis, 
eletrodomésticos e utensílios do 
imóvel, que fica no bairro Santa Rita 
2, foram destruídos pelo fogo. Nin-
guém ficou ferido. Conforme as in-
formações da Polícia Militar, o Cor-
po de Bombeiros foi chamado para 
combater as chamas. O militar que 
estava responsável pela ocorrência 

informou à PM que o morador, de 
40 anos, afirmou que chegou no 
local fumando um cigarro e deitou 
na cama, dizendo ainda que, prova-
velmente, uma brasa teria caído no 
colchão e dado início ao incêndio.

Ainda de acordo com a PM, ele 
confirmou as informações já relata-
das ao Corpo de Bombeiros e con-
tou também que mora no local com 
a esposa. Ela não foi encontrada pe-

los policiais. Entretanto, os milita-
res ouviram o homem dizendo que 
a mulher dele deveria estar no local 
para morrer queimada e suspeita-
ram de uma bolsa que ele carrega-
va, onde foi encontrado um vasilha-
me com um pouco de álcool. Ao ser 
questionado, o morador informou 
que combustível seria da sua moto, 
mas testemunhas disseram que ele 
não possui nenhum veículo.

Além disso, conforme a PM, em-
bora os móveis, eletrodomésticos e 
utensílios tenham sido consumidos 
pelo fogo, ele não apresentava ne-
nhum ferimento, apesar de não ter 
conseguido salvar nem os chinelos 
que usava. Por conta da suspeita 
de que a versão apresentada não 
fosse condizente com a verdade, o 
homem foi conduzido para a dele-
gacia.

Em Lassance, um adolescente, 
de 16 anos, foi apreendido após um 
homicídio. O crime ocorreu em uma 
barbearia na rua B, no Centro da ci-
dade. Conforme as informações le-

vantadas pela Polícia Militar, o menor 
esfaqueou um rapaz, de 18 anos, e 
fugiu de moto em seguida. Logo após 
o crime, as equipes iniciaram as bus-
cas. Ainda de acordo com a PM, a mãe 

Acidente envolve moto e carro 
na Av. Sidney Chaves

Em Montes Claros no início manhã dessa sexta-feira (9) aconteceu 
um acidente na Avenida Sanitária, cruzamento com a Sidney Chaves, 
no local mais conhecido como Castanheiras. O acidente envolveu uma 
motocicleta e uma caminhonete e, com o impacto da batida, a vítima 
da motocicleta foi arremessada ao solo. Uma mulher que estava na 
moto também ficou ferida, mas aparentemente sem gravidade. Ela foi 
socorrida por uma equipe do Corpo de Bombeiros. Lembrando que 
nesse local sempre está acontecendo acidentes, inclusive, já teve aci-
dentes graves. 

Van escolar e carro batem no Major Prates

Na última quinta-feira (8), aconteceu um acidente envolvendo uma 
van escolar e um carro, na Avenida Tito Versiani, esquina com José 
Catulino, bairro Major Prates. Na van havia apenas o motorista, que 
não ficou ferido. Já o motorista do carro teve escoriações. 

Indivíduo danifica carro 
em tentativa de furto

Em Montes Claros, na manhã de quarta-feira, um indivíduo que-
brou os vidros de um carro para tentar cometer furtos. O fato aconte-
ceu na Avenida Antônio Canela, próximo ao bairro Cidade Nova. Um 
veículo que estava na porta de uma residência teve o vidro danificado, 
com o barulho, o indivíduo saiu correndo do local.

Lixo no Residencial Sul

Moradores denunciam de que limparam a entrada do Residencial 
Sul em Montes Claros, mas logo em seguida uma mulher de carro 
surgiu de outro bairro e despejou lixo no local. Os moradores estão 
revoltados com a situação. 

Acidente na BR-365

Na tarde de quinta-feira (8), aconteceu um acidente na BR-365, na 
ponte que dá acesso às cidades de Pirapora e Buritizeiro - no Norte 
de Minas Gerais. Apesar de o carro ter ficado bastante danificado, os 
envolvidos não se feriram gravemente. 
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Jovem fica ferida em acidente na 
Av. Leonel Beirão de Jesus 

Um acidente, envolvendo um carro e uma moto, na manhã 
dessa quinta-feira (1º/9), deixou uma jovem ferida. O fato ocor-
reu por volta de 8h20, na Av. Leonel Beirão de Jesus, esquina com 
rua Antônio Osvaldo - bem próximo ao Parque das Mangueiras.

A Polícia Militar compareceu ao local rapidamente, prestan-
do os primeiros atendimentos à vítima. Logo em seguida, uma 
equipe do Samu também foi acionada, imobilizou a jovem e a 
encaminhou a um hospital da cidade.

Outro acidente em Montes Claros 

Nesta quarta-feira (31), um carro e uma moto se envolveram 
em um acidente no cruzamento da Av. Mestra Fininha com rua 
Barão do Rio Branco. Testemunhas fotografaram alguns momen-
tos logo após a batida.

Grave acidente entre Verdelândia e Janaúba 

Na noite de quarta-feira, dia 31, aconteceu um grave acidente 
na MG-401, entre a cidade de Verdelândia e Janaúba, no Norte 
de Minas Gerais. Um motociclista que seguia chocou-se contra 
uma vaca que estava atravessando a pista. Ele foi arremessado na 
lateral da pista, logo em seguida, um carro que vinha logo atrás 
também bateu na vaca. Uma equipe foi acionada para prestar so-
corro à vítima e até o momento o estado de saúde do mesmo não 
foi informado. A vaca morreu com a batida.

Gatos são resgatados por Bombeiros 

Um Filhote de gato foi resgatado de um vão com quatro me-
tros de profundidade no bairro Cidade Industrial em Montes 
Claros. Uma equipe do Corpo de Bombeiros, com uso de ferra-
mentas e técnicas de captura fez o resgate do animal. Durante 
o salvamento, ainda foram encontrados outros dois filhotes em 
cima da laje. Os três gatos não estavam feridos e foram deixados 
sob os cuidados da solicitante.

EM AÇÃO!
Segurança

Por: Vinícios Santos

Segurança Pública

Homem é preso por envolvimento 
em furto de gado na zona rural de 
Olhos D'Água

PM apreende drogas em Montes Claros 
e prende homem em Várzea da Palma

Corpo de Bombeiros Militar socorre 
mulher após queda de motocicleta em 
avenida de Montes Claros

Uma ocorrência de furto de gado 
na zona rural de Olhos D’Água ter-
minou com um homem conduzido 
à delegacia. A ocorrência foi finaliza-
da na madrugada dessa quinta-feira 
(1º). A Polícia Militar foi chamada 
pelo dono dos animais, depois que 
um conhecido passou pela MGC-
451, perto da entrada da proprie-
dade dele, e suspeitou ao ver um 
homem perto de dois bois, que já 
estavam amarrados.

O proprietário dos animais foi 
até o local indicado e não encon-
trou nada. Mas, ao percorrer certa 
distância, se deparou com três ho-
mens em uma caminhonete, eles já 
haviam embarcado três garrotes e 
uma bezerra no veículo. Um quinto 
garrote estava sendo preparado para 
ser colocado no automóvel. A vítima 
abordou o trio, ordenou que soltas-
sem seus bois e falou ainda que iria 
chamar a polícia. 

Ao ser acionada, a PM fez bus-
cas e encontrou a caminhonete na 
estrada sentido a Olhos D’Água. Ao 
perceberem a chegada dos militares, 
dois homens fugiram em direção a 
um matagal. Conforme a PM, duran-
te a fuga, um deles simulou que iria 
atirar, após isso, os policiais dispa-
raram, sem atingir ninguém. O ho-
mem que foi conduzido à delegacia 

A Polícia Militar apreendeu 
148 papelotes de cocaína e 86 
buchas de maconha no bairro 
Santos Reis, em Montes Claros. 
De acordo com a Polícia Militar, as 
equipes faziam buscas em locais 
conhecidos como ponto de venda 
de drogas.

O entorpecente foi encontrado 
dentro de buracos de tijolos. Nin-
guém foi preso.

Várzea da Palma - Em Várzea 

da Palma, um homem, de 24 anos, 
foi preso durante um delivery de 
drogas, em Várzea da Palma. De 
acordo com a Polícia Militar, eles 
receberam informações de que o 
suspeito estaria trabalhando com 
entregas delivery, o famoso disk 
drogas.

A PM monitorou a casa dele 
e no momento em que saía para 
fazer uma dessas entregas ele foi 
abordado. Ele até tentou fugir, 
mas acabou preso.

Os militares do Sétimo Batalhão 
do Corpo de Bombeiros em Mon-
tes Claros foram acionados na ave-
nida Dr. João Chaves esquina com 
avenida José Corrêa Machado, no 
Jardim São Luiz, para atendimento 
de ocorrência de vítima de queda 
(motociclista).

De acordo com os militares, eles 
se depararam com uma vítima do 
sexo feminino, 31 anos, sentada na 

calçada, consciente e orientada. A 
paciente, que pilotava a moto, quei-
xava-se de dor no joelho direito, 
sem suspeita de fraturas. A vítima 
foi avaliada pelos bombeiros, que 
após realização dos primeiros so-
corros, imobilizaram e a conduziu 
até o pronto atendimento do Hos-
pital Santa Casa de Montes Claros, 
onde ficou aos cuidados da equipe 
médica de plantão.
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foi encontrado dentro do veículo. 
Ser questionado, afirmou disse que 
trabalha com fretes e que foi con-

tratado por um primo para pegar os 
animais por R$ 150,00.

Ele foi preso em flagrante por 

furto e teve o carro apreendido. Os 
quatro bois foram devolvidos ao 
dono.

do adolescente procurou pelos po-
liciais e informou que o filho estava 
na comunidade de Santa Maria. A 
mulher contou que ele estava ar-
rependido e queria se entregar. Os 
militares foram até o local informa-
do e o encontraram.

Conforme a PM, o menor con-
tou que teve um relacionamento 
com a ex da vítima. Por esse moti-
vo, eles estavam se desentendendo 
com frequência. Falou também que 
chegou a ser agredido com socos 
no rosto em uma das discussões. 
O adolescente relatou ainda que 
estava cortando o cabelo, quando 

a vítima chegou e o insultou. Em 
seguida, também se sentou para 
fazer um corte. Ao ser provocado, 
o jovem falou que não conseguiu se 
conter, pegou uma faca que estava 
em sua cintura e golpeou o rapaz. 
Essa versão foi confirmada pelo 
dono da barbearia.

Após ser esfaqueada, a vítima foi 
socorrida por terceiros para o hos-
pital. O médico que fez o atendi-
mento afirmou que o rapaz chegou 
à unidade de saúde sem os sinais 
vitais e que ele estava com uma faca 
em um dos bolsos. A ocorrência foi 
encaminhada para a Polícia Civil.

A Escola de Sargentos das Armas 
(ESA) conduziu o desfile cívico-militar 
em comemoração ao Bicentenário da 
Independência do Brasil. O Coman-
dante da ESA, General de Brigada 
Reinaldo Salgado Beato, acompa-
nhado do prefeito de Três Corações, 
realizou a revista à tropa na Escola de 
Sargentos das Armas. O Coronel Ro-
berto Wanderley Guarino Junior, Sub-
comandante da Escola e comandante 
do desfile militar, acompanhado de 
seu Estado-Maior, abriu o desfile na 
Avenida Presidente Getúlio Vargas.

O desfile a pé foi acompanhado 
pela Banda de Música da ESA. Segui-
ram o Comandante o Grupamento 
de Guarda-Bandeira; o Grupamento 
das Bandeiras Históricas do Brasil; 
os Cadetes da Academia Militar das 

Agulhas Negras (AMAN); os Alunos da 
Escola de Sargentos das Armas (ESA) 
trajando o 1º Uniforme Escolar dos 
Cursos de Formação e Graduação de 
Sargentos de Carreira; o Grupamento 
Feminino; o Corpo Administrativo; o 
Comando do Corpo de Alunos; Cur-
so de Infantaria, Curso de Artilharia, 
Curso de Engenharia e Curso de Co-
municações; efetivos do Batalhão de 
Comando e Serviços da ESA (Estado
-Maior, Corpo Administrativo, Grupa-
mento de Defesa Externa e Pelotão de 
Operações e Controle de Distúrbios); 
e Pelotão Hipomóvel.

O desfile motorizado contou com 
um total de 32 viaturas, representan-
do os diversos segmentos que consti-
tuem a Escola: Grupo de Combate de 
Fuzileiros Mecanizado do Curso de 

Infantaria, Pelotão de Cavalaria Meca-
nizado do Curso de Cavalaria, Bateria 
de Tiro do Curso de Artilharia, Pelo-
tão do Curso de Engenharia, Pelotão 
de Comunicações, Grupamento de 
Viaturas Logísticas. Uma viatura com 
veteranos da Escola e cinco viaturas 
conduzindo crianças formou o elo 
entre o passado e o futuro do Exér-
cito, representando o culto aos mais 
altos valores e às tradições da Força 
Terrestre ao longo desses 200 anos de 
Independência.

O desfile foi prestigiado pelo Ge-
neral de Exército Jarbas Bueno da 
Costa, antigo aluno e eterno Co-
mandante da ESA; Tenente-Coronel 
Francisco José Lyra, Comandante 
da 16ª Companhia de Polícia Mili-
tar Independente de Três Corações; 

Tenente-Coronel Bombeiro Militar 
Júlio César Tóffoli; Comandante do 
9º Batalhão de Bombeiros Militar; 
Segundo-Tenente Bombeiro Militar 
Leandro Pifano Medeiros, respon-
dendo pelo 2º Pelotão de Bombeiros 
Militar de Três Corações; Dra. Alexan-
dra Gonçalves de Oliveira, Delegada 
Regional da Polícia Civil de Três Cora-
ções; além de outras autoridades civis 
e militares.

A Escola de Sargentos das Armas 
comemora o Bicentenário da Inde-
pendência do Brasil honrando nos-
sos vultos históricos, reconhecendo o 
valor dos nossos homens e mulheres, 
exaltando o papel do Braço Forte do 
Exército na História Nacional, inte-
grando-se à sociedade civil no viés da 
Mão Amiga. (Exército Brasileiro)
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Dois lagartos são capturados 
pelos Bombeiros em Montes 
Claros 

Homicídio é 
registrado em Janaúba 
no último sábado

BR-365 | Micro-ônibus que levava 
pacientes de Pirapora para Montes 
Claros sofre grave acidente

Estágio debate novos rumos da 
auditoria interna governamental

Em Montes Claros, uma equipe do Corpo de Bombeiros foi acionada 
para o atendimento de ocorrência envolvendo a captura de animais silves-
tres no Bairro Jardim Primavera. No local a guarnição deparou com dois 
“Teiús”, dentro de um buraco semelhante a uma piscina com aproximada-
mente dois metros de profundidade, vazia. 

Ressalta-se que a “piscina” estava desativada e localizada dentro de um 
grande terreno baldio, completamente tomado por vegetações diversas. De 

acordo com as informações, os lagartos estavam sendo vistos a quatro dias 
consecutivos no mesmo local, levando o solicitante a crer que não conse-
guiriam sair por meios próprios.

Durante a ação, constatou-se a impossibilidade dos lagartos saírem do 
local espontaneamente, levando a guarnição a efetuar a captura com a se-
gurança devida. Considerando que os animais não apresentavam lesões 
aparentes, foram soltos em seu habitat natural, longe do perímetro urbano.

Em Montes Claros, uma equi-
pe do Corpo de Bombeiros foi 
acionada para o atendimento de 
ocorrência envolvendo a captura 
de animais silvestres no Bairro 
Jardim Primavera. No local a guar-
nição deparou com dois “Teiús”, 
dentro de um buraco semelhante 
a uma piscina com aproximada-
mente dois metros de profundi-
dade, vazia. 

Ressalta-se que a “piscina” es-
tava desativada e localizada den-
tro de um grande terreno baldio, 
completamente tomado por vege-

tações diversas. De acordo com as 
informações, os lagartos estavam 
sendo vistos a quatro dias conse-
cutivos no mesmo local, levando 
o solicitante a crer que não conse-
guiriam sair por meios próprios.

Durante a ação, constatou-se a 
impossibilidade dos lagartos saí-
rem do local espontaneamente, 
levando a guarnição a efetuar a 
captura com a segurança devida. 
Considerando que os animais não 
apresentavam lesões aparentes, 
foram soltos em seu habitat natu-
ral, longe do perímetro urbano.

Nessa segunda-feira (31), um 
acidente com um micro-ônibus 
deixou feridos na BR-365, perto 
do trevo de Claro dos Poções. O 
veículo fazia o transporte de pa-
cientes da saúde de Pirapora para 
Montes Claros. Segundo o Corpo 
de Bombeiros, um homem, de 73 
anos, foi levado pelo helicóptero 
Arcanjo para a Santa Casa de Mon-
tes Claros. O Samu informou que 
conduziu 12 pessoas para hospitais 
da região, sendo: cinco para a Santa 
Casa, incluindo o homem que veio 
no Arcanjo e uma menina, de oito 
anos, que tinha hematoma na face; 
quatro para o Hospital Universitá-
rio, incluindo o motorista, de 55 
anos, que tinha cortes no rosto; 
três para uma unidade de saúde em 
Pirapora.

A ocorrência mobilizou ainda a 
Polícia Rodoviária Federal. De acor-
do com informações do Consór-
cio Intermunicipal Multifinalitário 
de Saúde do Médio São Francisco 
(Cimmesf ), responsável pelo ôni-
bus, o veículo faz o itinerário diário 
de Pirapora para Montes Claros, 
onde os pacientes fazem exames, 
consultas e tratamentos.

O micro-ônibus tinha 18 ocu-
pantes, entre pacientes, acompa-
nhantes, motorista e um agente de 
viagem. Não há confirmação sobre 
quantas pessoas ficaram feridas. As 
vítimas foram levadas para hospi-
tais de Pirapora e Montes Claros. 
Elas apresentavam escoriações e 
fraturas. O motorista relatou que 
perdeu o controle da direção, ro-
dou na pista e caiu em um desnível 

O Centro de Controle Interno 
do Exército promoveu um estágio 
de auditoria interna governamen-
tal, no Quartel-General do Exérci-
to. Voltado para militares e servi-
dores civis do Sistema de Controle 

Interno do Exército, o evento teve 
como tema “A Auditoria Interna 
Governamental e a Inovação na 
Evolução do Gerenciamento de 
Dados”. 

Durante o estágio, diversas au-

no acostamento. O Cimmesf des-
tacou que o coordenador do con-

sórcio foi ao local e que prestando 
todo o apoio e suporte necessários.

toridades de dentro e de fora da 
Força ministraram palestras acerca 
de temas como governança pública 
e integridade; perspectivas atuais 
da utilização de tecnologias pela 
administração pública federal; o 
trabalho de consultoria na audito-
ria interna; auditoria financeira; o 
futuro da auditoria interna; respon-
sabilização e dano ao erário, dentre 
outros. 

O Chefe do Estado-Maior do 
Exército Brasileiro, General de 
Exército Stumpf, realizou a abertura 
e ressaltou a importância da ativida-
de. “É muito importante reforçar-
mos a capacitação do nosso pessoal 
no que se refere à auditoria. Cada 
vez mais, os gestores públicos são 
objeto de fiscalização. Trabalhamos 
melhor quando somos fiscalizados, 

mas para trabalharmos bem precisa-
mos conhecer profundamente nos-
sa atividade. Este estágio ajudará a 
fortalecer nossa instituição”.

Também compareceram à aber-
tura dos trabalhos o subsecretário 
de Economia e Finanças do Exér-
cito, General de Divisão Aires, e o 
Chefe do Centro de Controle Inter-
no do Exército, General de Divisão 
Enéias. 

O estágio contou com apresenta-
ções de autoridades, como o Minis-
tro do Tribunal de Contas da União 
(TCU), Jorge Oliveira; o Secretário-
Geral de Controle Externo do Tribu-
nal de Contas da União, Leonardo 
Albernaz; e a Procuradora-Geral do 
Ministério Público junto ao TCU, 
Cristina Machado da Costa e Silva. 
(Exército Brasileiro)

DIVULGAÇÃO
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Vacinação contra a febre aftosa 
começa nesta terça-feira (1º) em MG

CNA analisa resultados dos custos de produção 
do tomate em 2022
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Terá início nesta terça-feira 
(1/11) a segunda etapa anual de 
vacinação contra a febre aftosa em 
Minas Gerais. Conforme estabele-
cido na Portaria IMA nº 2.132, de 
31/3/2022, bovinos e bubalinos de 
todas as idades devem ser imuniza-
dos. O Instituto Mineiro de Agrope-
cuária (IMA), vinculado à Secretaria 
de Agricultura, Pecuária e Abaste-
cimento (Seapa), é o responsável 
pelo gerenciamento e fiscalização 

da campanha junto aos pecuaristas. 
A expectativa é a de que sejam imu-
nizados 25,7 milhões de animais 
em todo o estado para preservar a 
sanidade dos rebanhos, manter o 
atual status sanitário de livre com 
vacinação conferido pela Organi-
zação Mundial de Saúde Animal 
(OMSA) e atender aos compromis-
sos comerciais com países que com-
pram a carne brasileira.

A campanha vai até 30/11. O 

prazo para comprovar a vacinação 
termina em 10/12, de acordo com a 
legislação. No ato da declaração, o 
IMA recomenda o recadastramento 
dos animais da propriedade rural.

O diretor geral do IMA, Antônio 
Carlos de Moraes, pede a colabora-
ção de todos os produtores rurais 
para o cumprimento da medida e 
reforça a importância da corres-
ponsabilidade de toda a cadeia 
pecuária para o sucesso da cam-

Em 2022, o Projeto Campo 
Futuro, realizado pela Confedera-
ção da Agricultura e Pecuária do 
Brasil (CNA), levantou os custos 
de produção do tomate nos es-
tados de Minas Gerais, Paraná e 
Santa Catarina. Os resultados fo-
ram apresentados, ontem (31), 
durante live.

O presidente da Comissão Na-
cional de Hortaliças da CNA, Ma-
noel Oliveira, conduziu o debate, 
que contou com as apresentações 
da assessora técnica da entidade, 
Letícia Barony, e do proprietário 
do Centro de Treinamento em To-
maticultura, Marco Alvarenga.

De acordo com Letícia, nos 
painéis de custos de produção 
do tomate, realizados nos muni-
cípios de Reserva (PR) e Barba-
cena (MG), a propriedade modal 

possui 2 e 7 hectares de área 
plantada e produtividade média 
de 3 e 3,5 mil caixas/ha, respec-
tivamente.

“Nessas duas regiões, ob-
servamos que o produtor não 
conseguiu pagar os custos com 
desembolsos (insumos, colheita, 
pós-colheita). Isso indica que a 
produção de tomate está sendo 
subsidiada por outra atividade e 
precisa de outras fontes de capi-
tal para a manutenção, indicando 
a descontinuidade da atividade 
no curto prazo”, explicou a asses-
sora da CNA.

Já em Lebon Regis (SC), a pro-
priedade modal é de 10 hectares, 
com produção de 4,5 mil caixas 
de tomate por hectare. “Entre as 
regiões pesquisadas, apenas Le-
bon Regis apresentou margens 

Bovinos e bubalinos de todas as idades devem ser imunizados

panha. “A cadeia produtiva é par-
ceira fundamental no processo de 
prevenção e erradicação da febre 
aftosa, por meio da imunização 
dos animais e do fortalecimento 
da vigilância. A busca pela maior 
atuação conjunta entre a admi-
nistração pública e sociedade civil 
vem sendo objeto de planos de co-
municação no processo de erradi-
cação da febre aftosa. Trabalhamos 
em parceria com os produtores 
rurais e sempre reforçamos a im-
portância da imunização, essencial 
para que tenhamos uma boa cober-
tura vacinal e, em um futuro pró-
ximo, possamos alcançar um novo 
status sanitário, o de livre de febre 
aftosa sem a vacinação. Ainda não 
podemos ‘largar mão’ da vacina, 
falta pouco para alçarmos novos 
mercados, valorizando ainda mais 
a pecuária mineira e nacional”, si-
nalizou.

O compromisso dos pecuaristas 
nas campanhas de vacinação contra 
a febre aftosa nos últimos anos, 
aliado às ações em defesa sanitária 
animal, têm garantido índices de 
vacinação dos bovinos e bubalinos 
superiores a 95%. A expectativa 
para este ano é a de que este índice 
se mantenha.

VACINAS - O gerente de Defesa 
Sanitária Animal, Guilherme Costa 
Negro Dias, lembra que os esta-
belecimentos que comercializam 
vacinas contra febre aftosa devem 
estar cadastrados no IMA. Estes 
estabelecimentos estão sujeitos a 
normas para o comércio e distri-
buição de vacinas, visando oferecer 
aos produtores rurais produtos de 
qualidade e em bom estado de con-
servação.

“Toda venda de vacina contra a 
febre aftosa deverá ser acompanha-
da da emissão de nota fiscal. Após a 
emissão da nota fiscal, os frascos de 
vacinas correspondentes devem ser 
retirados do equipamento de refri-
geração, acondicionados em caixas 
para o transporte e expedidos ime-
diatamente, não sendo permitido, 
ao produtor ou qualquer outra 
pessoa, sob qualquer pretexto, 
guardar a vacina nas dependências 
da revenda para retirada posterior. 
O transporte das vacinas deverá ser 
efetuado em recipiente próprio ca-
paz de manter a temperatura ideal 
de conservação entre 2ºC e 8ºC, 
podendo ser utilizado gelo comum 
(2/3 de gelo) ou gelo reciclável. 
Essa temperatura de acondicio-
namento deverá ser mantida até a 

aplicação no animal”, explicou.
Caso o produtor tenha dificul-

dades em adquirir a vacina em sua 
região, deverá comunicar o fato ao 
escritório do IMA mais próximo, 
que verificará as ofertas do imuni-
zante.

DECLARAçãO - O formulário 
unificado de declaração está dispo-
nível em ima.mg.gov.br.

Nesses formulários será possível 
realizar a declaração da vacinação 
contra febre aftosa, a atualização 
dos dados cadastrais de outras es-
pécies e as informações sobre a rea-
lização da vacinação contra a raiva.

O produtor deve se atentar ao 
preenchimento correto dos docu-
mentos “Declaração de Vacinação 
Contra Febre Aftosa” e da “Decla-
ração de Vacinação contra raiva e 
atualização cadastral do rebanho”.

A Declaração da Vacinação 
(DCL) poderá ser realizada de di-
versas formas. Por meio do Portal 
do Produtor, pelo site ima.mg.gov.
br, por e-mail do escritório do IMA 
correspondente ao município, nos 
postos de atendimento e conve-
niados ou, ainda, presencialmente, 
em uma das unidades do Instituto. 
(Agência Brasil)

Alexandre de Aguiar Rocha, por determinação da Superintendência Regional de 
Meio Ambiente do Norte de Minas (SUPRAM NM), torna público que solicitou, por 
meio do Processo Administrativo nº (2020.08.01.003.0003691), Licença (LAC2/LOC), 
para Criação de bovinos, bubalinos, equinos, muares, ovinos e caprinos, em regime 
extensivo (G-02-07-0). O requerente informa que foram apresentados os Estudos de 
Impacto Ambiental (EIA) e o Relatório de Impacto Ambiental (RIMA), e que o RIMA 
encontra-se à disposição dos interessados na SUPRAM NM (Montes Claros - MG). O 
requerente comunica que os interessados na realização da Audiência Pública deverão 
formalizar a sua solicitação, conforme o previsto na Deliberação Normativa COPAM nº 
225, de 24 de agosto de 2018, na SUPRAM NM (Montes Claros - MG), dentro do prazo 
até 45 dias.

bruta e líquida e lucratividade po-
sitivas”, disse Letícia.

Nos três municípios, os de-
sembolsos do produtor com fer-
tilizantes representam, em média, 
21% da receita. Em seguida vêm os 
produtos fitossanitários (12%) e o 
pagamento dos juros da operação 
de custeio da lavoura, com 8,7% 
da receita.

Em sua apresentação, Marco 
Alvarenga destacou a importância 
do uso da tecnologia nos sistemas 
de produção do tomate. “As ferra-
mentas tecnológicas têm evoluído 
de forma rápida e o produtor que 
não acompanhar esse processo 
corre o risco de sair do mercado”.

Para Alvarenga, o Brasil precisa 
investir no cultivo de tomate em 
sistema protegido (estufas). “Esse 
tipo de produção não chega a nem 
10% no país, pois o investimento 
é muito alto. O produtor precisa 
de recursos e acreditar que as tec-
nologias são ferramentas que con-
tribuem para o aumento da produti-
vidade. É um investimento a médio 
e longo prazo, mas que auxilia na 
mitigação de riscos de produção e 
comercialização”. (Portal CNA)
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Agricultura familiar terá novo cadastro a 
partir desta terça-feira

A partir de hoje (1º), o acesso 
a ações, programas e políticas pú-
blicas voltadas para a geração de 
renda e fortalecimento da agricul-
tura familiar deverá ser feito exclu-
sivamente via Cadastro Nacional da 
Agricultura Familiar (CAF). 

A ferramenta foi adotada para 
identificar e qualificar as unida-
des familiares de Produção Agrária 
(UFPA) da agricultura familiar, bem 
como empreendimentos familiares 
rurais e formas associativas de or-
ganização da agricultura familiar.

Segundo o Ministério da Agri-
cultura, Pecuária e Abastecimento 
(Mapa), a mudança decorre do fim 
do prazo do prazo de emissão da 
Declaração de Aptidão ao Progra-
ma Nacional de Fortalecimento da 
Agricultura Familiar (DAP/Pronaf ), 
que se encerra ontem (31).

Com a mudança, o CAF será a 
principal ferramenta do agricultor 
familiar para acesso aos programas 
federais, sendo utilizado, inclusive, 
para verificação da aposentadoria 
rural.

“Desde 2 de janeiro deste ano, 
o CAF já estava substituindo gra-
dativamente a DAP/Pronaf, que dei-

xará de ser emitida. As DAPs con-
tinuarão válidas até o fim da sua 
vigência, não sendo necessário que 
o beneficiário se antecipe ao fim da 
vigência de sua DAP”, informou a 
pasta.

Ainda segundo o Mapa, apenas 
os agricultores que não têm a DAP 
ativa precisarão buscar, a partir de 
1º de novembro, a Rede CAF. A ins-
crição terá caráter permanente e a 
validade do registro será renovada 
a cada dois anos.

“Neste momento, praticamente 
toda Rede DAP já fez a sua migração 
para a Rede CAF. Espera-se que, até 
o final de 2023, 2.519.854 famílias 
sejam beneficiadas por meio do 
registro de inscrição ativa no CAF”, 
complementa o ministério.

O sistema do CAF é integrado 
às principais bases de dados do 
governo federal e valida as infor-
mações declaradas pelo requeren-
te no ato da inscrição. “Caso seja 
detectada alguma inconsistência, o 
sistema não permitirá a conclusão 
da inscrição até que a pendência 
seja corrigida, minimizando a pos-
sibilidade de fraude”, informou, 
em nota o Mapa. (Agência Brasil) Desde janeiro, cadastro nacional vem substituindo a rede DAP/Pronaf
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Candoca não comenta com Pajeú quem pode ser o responsável pela doença das 
pessoas. Tertulinho não encontra Adamastor na casa de Timbó. Jessilaine tenta disfar-
çar o incômodo ao ver a empolgação de Candoca com o projeto do hospital. Latifa 
se insinua para Zahym. Deodora assegura a Tertulinho que descobrirá o que Maruan 
esconde. Adamastor conversa com Padre Zezo. Latifa questiona Maruan sobre seus 
sentimentos por ela. Tertulinho ameaça Vanclei para encontrar Adamastor. Deodora 

questiona Maruan sobre seu segredo. Xaviera indica a José o paradeiro de Adamastor. 

Clarice explica sua história para Marcela e Paulo. Jonathan conta para Ítalo que Cla-
rice o viu com Anita. Pat e Moa decidem ir até a empresa de segurança de Ítalo. Duarte 
pede para trabalhar na loja do tio de Jéssica. Enzo vê Hugo com Márcia e fica enciuma-
do. Alfredo se desentende com Moa por causa dos filhos. Anita despista o segurança 
que Ítalo deixou com ela. Jéssica se desespera ao descobrir que Clarice não morreu. 
Regina vibra com a notícia de que Clarice não pode assumir a presidência da SG. 
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3/île. 4/burn — fame — raid. 5/tíner. 6/donald — rodada. 8/rochosas. 14/blitz educativa.

Oto se oferece para levar Brisa a São Luís no avião da empresa em que trabalha. To-
nho pede a Guerra que encontre sua mãe. Stenio desconfia de que Guerra tenha pedido 
informações para Helô sobre o caso de Brisa e alerta Moretti. Ari confessa a Gil que está 
gostando de sua nova vida. Karina diz a Brisa que Oto está apaixonado pela amiga. Espeto 
comenta com Joel que desconfia de que Nunes venderá seu bar. Talita não entende a 
hostilidade de Cidália. Brisa aceita ir para São Luís com Oto.

Celeste conta a Brenda que André a levou para conhecer um lugar bonito no meio da 
natureza. Raquel escuta e fica incomodada com Celeste. Otto questiona Luísa sobre poder 
usar a internet, além de um pequeno espaço da sua casa para continuar as investigações 
e ninguém rastreá-lo. Pinóquio se encontra com Mario, Gael, Benício, Lorena e Kessya na 
Luc4Tech, e eles evitam o boneco por medo ou desconforto. Lorena provoca Pinóquio 
achando que ele não tem sentimento, Pinóquio começa a chorar lágrimas de óleo. Yu-

pechlo fala para Durval e Claudia que Lorena é um androide. Éric aconselha Bento a pedir Kessya em namoro para eles 
poderem andar de casal juntos. 

 Tobias pede para falar com Setur pois só ele pode ajudá-lo. Na tenda de Calebe, 
ele reúne a família para dar boas-vindas aos estrangeiros. Josué diz a todos na tenda 
de reunião que a aliança de Deus com o povo foi mais uma vez confirmada com 
vitória sobre as muralhas de Jericó. Arauto começa a conversar com Rafi e diz que ali 
naquele lugar não precisa fazer nada para ser punido. Tiléia fica preocupada com a 
demora de Rafi. Tobias pede para Setur uma máscara de ferro para coprir as cicatri-

zes. Setur sugere uma máscara de couro. Tiléia e Kira saem pelas ruas à procura de Rafi. Elas entram na hospedaria 
de Zaira e perguntam sobre o vendedor de cesto.

Michelle se pronuncia sobre unfollow de 
Jair Bolsonaro e bastidores da polêmica 
vazam: ‘Bolsonaro lavou as mãos’

Mulher de Erasmo Carlos fica furiosa após 
boato de morte do cantor: ‘Desprezível’

Em comunicado publicado nas 
redes sociais, Michelle Bolsonaro 
afirmou que não foi o marido o res-
ponsável pelo unfollow em seu perfil 
no Instagram. Confira a declaração.

Michelle Bolsonaro quebrou o si-
lêncio e se manifestou sobre a troca 
de unfollow com o marido, Jair Bol-
sonaro, após a derrota nas eleições 
presidenciais deste domingo (30). A 
primeira-dama afastou a possibilida-
de de separação.

“Conforme o Jair explicou em vá-
rias lives, quem administra essa rede 
não é ele. Eu e meu esposo seguimos 
firmes, unidos, crendo em Deus e 
crendo no melhor para o Brasil. Es-
taremos sempre juntos, nos amando, 
‘na alegria e na tristeza...’. Que Deus 
abençoe a nossa amada nação”, es-

creveu Michelle.

Mesmo com os esclarecimentos, 
Michelle e Jair ainda não voltaram a 
se seguir no Instagram. Primeira-da-
ma também não explicou o motivo 
que a fez retribuir o unfollow no per-
fil do marido.

Segundo o colunista Guilherme 
Amado, do Metrópoles, foi Carlos 
Bolsonaro, com quem Michelle não 
nutre uma boa relação, quem deu 
unfollow na madrasta através do 
perfil do pai. Ainda de acordo com 
a publicação, a primeira-dama recla-
mou com o marido, mas Jair “lavou 
as mãos”, o que levou a esposa a fa-
zer a mesma coisa.

MICHELLE BOLSONARO SE 
PRONUNCIA, MAS NãO COMENTA 

O RESULTADO DAS ELEIçÕES

20 horas já se passaram desde 
que o TSE anunciou a vitória de 
Luiz Inácio Lula da Silva ao cargo 
de presidência da república. Até 
agora, Jair Bolsonaro não se pro-
nunciou sobre a derrota. Mesmo 
já ativa nas redes sociais, Michelle 
também evitou o assunto e se limi-
tou a publicar um encontro com 
uma pastora, um verso bíblico e, 
claro, o esclarecimento para a po-
lêmica do unfollow.

“Louvai ao Senhor, todas as 
nações; louvai-o, todos os povos. 
Porque a sua benignidade é grande 
para conosco, e a verdade do Se-
nhor é para sempre. Louvai ao Se-
nhor!”, diz o salmo publicado pela 
primeira-dama.

PROGRAMAçãO DA SEMANA 

As Aventuras de Tadeo e 
a Tábua de Esmeralda

89min - Animação 

Adão Negro
125min - Ação

Convite Maldito
105min - Terror

Sorria
115min - Terror 16

Halloween Ends
111min - Terror

Cantor está internado na Zona Oes-
te do Rio de Janeiro para um tratamen-
to e sua companheira fez um longo 
desabafo nas redes sociais após boatos 
da morte do músico.

Fernanda Passos, esposa de Erasmo 
Carlos, ficou indignada com boatos 
que surgiram na internet de que o mú-
sico teria morrido neste domingo (30). 
A pedagoga usou as redes sociais para 
informar o estado de saúde do músico 
e desabafar sobre os boatos, desmenti-
dos pela assessoria do artista.

Em uma sequência de stories no 
Instagram, Fernanda disse: “Erasmo 
está bem!”. A esposa do músico expli-
cou sobre pessoas cruéis que inventa-
ram o boato. “Nesses últimos anos, o 
que conheci de gente mal intenciona-
da, cruel e irresponsável não está es-
crito. Tudo que havia para ser dito foi 

pela assessoria de imprensa e boletim 
médico. Ficar procurando a família em 
busca de notícias ruins é tenebroso, até 
porque não há nada além do que já foi 
informado. Esse tipo de nota sem apu-
ração é desprezível”, disse.

Fernanda também fez um relato 
sobre receber xingamentos por pesso-
as que procuraram os filhos de Eras-
mo Carlos para saber notícias sobre o 
músico. “Me xingaram, vieram apurar 
comigo, com os filhos e amigos dele 
da forma mais vil e puramente curiosa. 
Ele é uma pessoa. Eu sou uma pessoa”, 
ressaltou.

“E eu tenho motivos para manter 
a minha vida e a minha relação com o 
máximo de respeito e discrição possí-
vel. E por causa dessas reações imbecis 
que mantive também esse momento de 
vulnerabilidade fora de qualquer con-
versa”, completou.

ESPOSA COMENTA SOBRE FALTA 
DE RESPONSABILIDADE COM FAKE 
NEWS SOBRE MORTE DE ERASMO 
CARLOS

Erasmo Carlos está internado em 
um hospital na Zona Oeste do Rio de 
Janeiro desde 17 de outubro, quando 
deu início a um tratamento para cuidar 
de uma infecção pulmonar. Para os 
seguidores, Fernanda ressaltou a irres-
ponsabilidade de quem propaga boa-
tos e a falta de cuidado com o assunto.

“Tenham bom senso. Se não podem 
ter com quem ama o Erasmo, tenham 
com ele, que está com todas energias 
voltada na sua melhora. E, aliás, se al-
gum ruim acontecesse, acabamos de 
experimentar a ‘delicadeza’ de vocês 
no trato de quem já estaria sofrendo 
demais. Que coisa horrorosa. Maldade 
demais”, desabafou.
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Rafa o empreendedor do segmento de 
joalheria, o  "Burguês do Ouro"

Minha linda amiga Anacelly, bolsogata e grande 
empreendedora do segmento da moda praia.

cidade

Chuva adia início da campanha 
Novembro Azul em Moc

Sebrae Minas apresenta modelo 
de educação empreendedora à 
Educação Estadual

Conselho de Assistência Social 
aprova projetos de captação 
do FIA

A previsão de chuvas hoje (1º) 
levou a Associação Presente de 
Apoio a Pacientes com Câncer e o 
Hospital Oncovida a adiarem por 
uma semana o lançamento da cam-
panha Novembro Azul em Montes 
Claros. Que seria hoje às 8 horas. 
O objetivo das instituições é levar 
informação à população da cidade, 
reforçando iniciativas para promo-
ver a mudança de comportamento 
dos homens, além de incentivar o 
hábito de consultar um médico e 
realizar os exames preventivos. O 
Brasil teve 44 mortes por dia por 
câncer de próstata em 2021, segun-
do o Instituto Nacional do Câncer, 
e é essa realidade que precisa ser 
transformada. A ação será realiza-
da no Parque Sagarana, às 8h, com 
presença de especialistas, pales-
trantes, pacientes com câncer e da 

sociedade.
A oncologista Priscila Miranda 

Soares, o urologista Conrado Leo-
nel Menezes e mágico e palestran-
te Júlio Rasec farão considerações 
sobre o câncer de próstata, com o 
objetivo de chamar a atenção dos 
homens para o exame de rastrea-
mento da doença. Desde sua funda-
ção, há 18 anos, a Associação Pre-
sente é responsável por iniciativas 
para promover a mudança de com-
portamento do público masculino, 
incentivando o hábito de consultar 
um médico e realizar os exames 
preventivos.

Para o ano de 2022, a instituição 
adota o lema “Mostre sua força, ven-
ça o preconceito”, com a intenção 
de conscientizar os homens a terem 
atitude e serem protagonistas de 
sua saúde, cuidando dela de ma-

neira integral. Mesmo com as cons-
tantes campanhas de prevenção e 
alerta para a realização dos exames 
que podem detectar o câncer de 
próstata em estágio inicial, muitos 
homens com idade avançada ainda 
relutam em seguir as recomenda-
ções do rastreamento. O câncer de 
próstata é o tipo mais comum entre 
os homens brasileiros, atrás apenas 
do câncer de pele não melanoma. 
Segundo o INCA, Minas Gerais tem 
uma taxa estimada de 43,78 casos 
de câncer de próstata para cada 100 
mil homens, e 95% dos diagnósti-
cos são feitos de forma tardia.

A próstata é uma glândula do 
sistema reprodutor masculino que 
contribui para produção e armaze-
namento do sêmen. O câncer na 
próstata é o tipo de tumor mais co-
mum em homens com mais de 50 

A experiência da educação em-
preendedora e o modelo de Ensi-
no Médio em Tempo Integral do 
Sebrae/MG foi apresentado pelo 
diretor da instituição, Marden Ma-
galhães e equipe técnica, ao Se-
cretário de Estado de Educação, 
Igor de Alvarenga, que visitou a 
unidade, na sexta-feira (28/10). A 
instituição é parceira da Secretaria 

de Estado de Educação (SEE/MG) 
na implementação do Ensino Mé-
dio em Tempo Integral na rede de 
educação estadual mineira, além 
de colaborar na elaboração do mó-
dulo de Preparação Básica para o 
Trabalho e Empreendedorismo das 
matrizes curriculares dos cursos 
técnicos ofertados no EMTI Profis-
sional.

O conselho municipal de assis-
tência social aprovou vários pro-
jetos de instituições do setor que 
pretende captar recursos de doa-
ção do imposto de renda do fundo 
da infância e adolescente, foram 
aprovados o Plano de Trabalho da 
Associação de Resgate da Dignida-
de Humana Providência Divina, 
“Qualificação Profissional: O des-
pertar para Transformação Social”. 
Aprova o Plano de Trabalho “Cami-

nhando para Futuro” da Entidade 
Grupo de Apoio a Prevenção e aos 
Portadores da AIDS (Grappa) que 
foi referendado por este Conselho 
para fins de captação de recursos a 
ser efetivada junto à empresa Com-
panhia Energética de Minas Gerais 
(Cemig) Campanha 2022 e o enca-
minhamento deste plano ao setor 
responsável pela formalização de 
parcerias se dará após a destinação 
do respectivo recurso pela empre-

Empreendimentos e Fomentos em tempos 
de crise: Dicas essenciais para abrir um novo 
negócio e não precisar quebrar para aprender.

Sabia que você pode ganhar tempo até mesmo anos na sua vida em-
presarial com o know-how de muitos empreendedores? Não precisa 
você viver 20 anos errando para apreender .

Segue alguns dicas preciosas que te ajudarão.

• É melhor aprender com os erros dos outros do que aprender 
com os seus próprios erros

Independentemente do caminho que você decidiu trilhar rumo ao 
seu empreendimento, alguém já passou por ele e você pode economi-
zar tempo ao espelhar-se nesse exemplo, além de extrair um aprendi-
zado que lhe poupe esforços em vão. Investir um período estudando a 
história de outros empreendedores e iniciativas que deram certo pode 
diminuir consideravelmente a probabilidade de prejuízos em seu ne-
gócio.

• Conhecer o seu cliente é tão ou mais importante do que conhe-
cer o seu produto

Um erro muito comum cometido pelos empreendedores é focar 
excessivamente no produto e deixar de lado o cliente. Uma boa pes-
quisa de mercado é imprescindível para evitar a surpresa desagradável 
de deparar-se com o fato de que seu produto não é atrativo. Conheça 
o seu mercado potencial antes de investir em um produto.

• É preciso obter ajuda especializada para não correr riscos
Buscar ajuda de um profissional de contabilidade, por exemplo, 

antes de definir a forma jurídica ideal, ou de um advogado antes de 
formalizar um contrato de sociedade, é recomendável e evitará desgas-
tes como a dissolução precoce de uma empresa por questões burocrá-
ticas ou até mesmo surpresas com dispêndios tributários impróprios.

• Ter uma visão ampla do que ocorre no mercado direciona mi-
nhas ações

É vital para sua empresa ou negócio que você esteja atento às no-
vidades em seu segmento. Por isso, normalmente quem está condu-
zindo um empreendimento envolve-se tanto que não encontra tempo 
para perceber as mudanças ou as oportunidades que estão ocorrendo 
em seu ramo de atividade. Uma visão ampliada ajuda a definir o quan-
to deverá ser investido em novas tecnologias, por exemplo.

• Não existe receita instantânea de sucesso
Vivemos numa época de muitos atalhos e facilidades. mas o certo é 

que o caminho para o sucesso é trilhado passo a passo. Uma conquista 
significativa muitas vezes não é obtida na primeira, segunda ou terceira 
tentativa. Uma empresa leva tempo para ser consolidada, e isso requer 
dedicação, esforço e comprometimento por parte do empreendedor.

baseado no  texto de José Carlos R Júnior ,Conube https://conube.
com.br/blog/riscos-de-abrir-uma-empresa/

Alunos do EMTI/Sebrae apresentam experiências 
de empreendedorismo ao secretário
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E esta é a vitória que vence o mundo , a nossa fé

Fomenta MOC

Vera Lôpo

Contato:
(38) 9 9130 8376
fomentamoc@gmail.com

Empreendimentos e Fomentos 
em tempos de crise

Porquê pensamos 
que só em momentos 
confortáveis somos 
capazes de realizar in-
ovações? Não foi nos 
momentos mais desafia-
dores que você realizou 
grandes mudanças e 
com isto inovou, fez de 
uma forma diferente? E 
por que para empreen-
der seria diferente?

Sempre está ao nos-
so alcance a possibilida-
de de tomar atitudes e 
entrar em ação.

Para te ajudar separei 
alguns passos para  que 
você possa entrar em 
ação e começar a em-
preender já!

Vamos lá! Após selecionar entre tantas possibilidades de em-
preender, avalie os seus talentos, qualidades e o que está ao seu 
alcance de imediato. Empreender tem que ser uma tarefa fácil.

Passo 1: Veja aquilo que você pode colocar em ação de ime-
diato. 

Passo 2: Veja aquilo que você pode se movimentar para co-
locar em ação, como por exemplo, entrar em contato com uma 
pessoa que pode ser sua possível parceira de negócios. 

Passo 3: Veja aquilo que você não poderá fazer nenhuma ação 
no momento, mas será concretizado à medida que você colocar 
em ação a categoria 1 e 2.

É isto! Empreender em tempos desafiadores é possível sim. Só 
irá exigir de você disciplina e ação porquê criatividade e ideias eu 
sei que você tem de sobra!

Dicas 

•Saúde: Conheça a si mesmo. Existem várias formas de se 
conhecer como terapias, psicanálise, bodytalk, teatro, atividades 
lúdicas, etc.

• Motivacional: “Um desejo não muda nada. Uma decisão 
muda tudo..”. Bárbara Bruna

• Livro: Ouse Fazer o Bem, Se Divertir, Ganhar Dinheiro de 
Richard Branson

COLUNA INDEPENDENTE

LUCYONARA CARVALHO
Uma mulher da política, das finanças e da 

educação. Empresária, Mentora e Educadora

Venho agradecer meu amigo Leandro Campos mais uma vez pela parceria. 
Aqui estou com a equipe Inovar na Fenics 2022.

Esta colunista vestida de palhaça alegrou o coração das crianças no último 
dia 12. Aqui nesta foto no parque das mangueiras com o ilustríssimo 

cinegrafista Mazinho Soares, ele que é do Lions Club.

Grupo ‘Cantaqui Contaculá’ 
encanta com o show “Dó, 
Ré, Mí, Contarolá”

Pirapora acelera asfaltamento 
no bairro nova pirapora

Programa Escolas + Verdes quer 
estimular ações sustentáveis na 
educação
Serão investidos cerca de R$ 300 milhões em projetos voltados 
para reciclagem, reúso e eficiência no uso da água e energias 
limpas

GIRLENO ALENCAR

O Grupo “Cantaqui Conta-
culá” encantou quem estava na 
“Feirinha do Morada”, sexta-fei-
ra à noite, no bairro Morada do 
Parque, com a apresentação do o 
show “Dó Ré Mi Canrarolá”, para 
marcar o Dia da Criança, mas que 

agradou muitos adultos, com a 
apresentação de músicas e danças 
infantis. A presidente da associa-
ção dos moradores do Morada do 
Parque, Eleonora Santos, expli-
ca que o projeto “Teatrando no 
Morada” propõe valorizar a cul-
tura do local e, por isto, durante 
as sextas-feiras à noite, quando 

ocorre a feira livre, sempre têm 
atrações artísticas. 

Ela lembra que o Grupo “Can-
taqui Contaculá” é comandado por 
Terezinha Ligia, moradora do bair-
ro, que se dispôs a iniciar este pro-
jeto. “A receptividade foi acima da 
expectativa” – salienta a presiden-
te. O grupo da ênfase às “histórias 

e mirabolâncias musicais”. No show 
“Dó Ré Mi Canrarolá”, o Cantaqui 
interage com o público por meio 
de histórias cantadas e brincadas na 
infância. O repertório é resultado 
de uma pesquisa de canções folcló-
ricas culturais. Com o espetáculo, 
o grupo já se apresentou em várias 
cidades.

Com Ordem de Serviço assina-
da no final de julho, as obras de 
pavimentação asfáltica do bairro 
Nova Pirapora seguem em ritmo 
acelerado. Na última semana, a 
Avenida Otaviano Costa Alkimim 
recebeu a primeira camada de as-
falto, após as primeiras etapas do 
processo. As outras ruas do bairro 
estão seguindo as fases de planeja-
mento das obras. O procedimento 
costuma ser um pouco mais com-
plexo do que se imagina. Existem 
métodos de construção adequados 
para que o pavimento dure por 

muito tempo.
Consequentemente, vários ou-

tros bairros também estão com 
obras em andamento, como: pavi-
mentação no Cidade Jardim e São 
Geraldo, rede de esgotos no bairro 
Primavera, drenagem e urbaniza-
ção da lagoa do Cícero Passos, en-
tre outros. “Estamos trabalhando 
para melhorar a vida do cidadão. 
É o dinheiro sendo bem empre-
gado e investido, cada obra tem o 
seu valor, principalmente para os 
moradores dos bairros”, garantiu o 
prefeito Alex Cesar. (GA)

Estabelecimentos de ensino 
públicos poderão ser beneficia-
dos com o programa Escolas+-
Verdes - voltado para promover 
iniciativas de sustentabilidade. 
Resultado de uma parceria entre 
os ministérios do Meio Ambien-
te e Educação, serão investidos 
R$ 300 milhões para financiar e 
promover ações de cidadania e 
educação ambiental, como a se-

paração e tratamento de resíduos, 
reciclagem, logística reversa, re-
úso e eficiência no uso de água, 
eficiência energética e energias 
renováveis. 

As instituições poderão parti-
cipar, apresentando projetos com 
base nos critérios definidos no 
edital publicado nesta semana. 
Escolas públicas ou particulares 
que adotem práticas de susten-

tabilidade também poderão re-
quisitar o selo Escola + Verde. A 
certificação é um reconhecimento 
do Ministério do Meio Ambiente 
e um diferencial para estimular a 
educação ambiental dentro e fora 
de sala de aula. 

Os recursos serão repassados 
em duas fases. Na primeira etapa, 
estão previstos R$ 100 milhões 
para a instalação de biodigestores 

em escolas, possibilitando a pro-
dução de biogás a partir de re-
síduos orgânicos. O biodigestor 
é um equipamento que produz, 
além do biogás, o biofertilizante 
líquido. A estrutura do equipa-
mento pode ser usada, ainda, 
para o tratamento de esgoto em 
escolas que ainda não têm sanea-
mento básico.

Dados do Ministério da Educa-
ção indicam que cerca de 7.800 
escolas no país ainda estão sem 
acesso às redes de esgoto, a 
maioria delas na zona rural. A 
proposta é trabalhar a conscien-
tização dos alunos, professores e 
da comunidade para o tratamen-
to desses resíduos, que muitas 
vezes acaba por poluir os córre-
gos. 

A aquisição e implantação 
dos biodigestores em escolas 
públicas será financiada pelo 
Ministério do Meio Ambiente. O 
financiamento será feito a partir 
de recursos próprios ou prove-
nientes de cooperação, acordos, 
ajustes e outros instrumentos 
celebrados pelo MMA com go-
vernos estrangeiros e organis-
mos internacionais ou órgãos e 
entidades públicas ou privadas, 
nacionais ou internacionais, com 
ou sem fins lucrativos.

As iniciativas sustentáveis, 
como o biodigestor, abrem espa-
ço para a interdisciplinaridade, 
pois permite que educadores nas 
áreas de biologia, matemática, 
química, física e ciências possam 
abordar os assuntos de forma 
prática com seus alunos.

Para a segunda fase do progra-
ma, a previsão é que sejam inves-
tidos R$ 200 milhões, abrangen-
do outras iniciativas sustentáveis.
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GAZETA NORTE MINEIRA 

23 ANOS
gazetanortemineira.com.br 7Regional

E esta é a vitória que vence o mundo , a nossa fé

Fomenta MOC

Vera Lôpo

Contato:
(38) 9 9130 8376
fomentamoc@gmail.com

Empreendimentos e Fomentos 
em tempos de crise

Porquê pensamos 
que só em momentos 
confortáveis somos 
capazes de realizar in-
ovações? Não foi nos 
momentos mais desafia-
dores que você realizou 
grandes mudanças e 
com isto inovou, fez de 
uma forma diferente? E 
por que para empreen-
der seria diferente?

Sempre está ao nos-
so alcance a possibilida-
de de tomar atitudes e 
entrar em ação.

Para te ajudar separei 
alguns passos para  que 
você possa entrar em 
ação e começar a em-
preender já!

Vamos lá! Após selecionar entre tantas possibilidades de em-
preender, avalie os seus talentos, qualidades e o que está ao seu 
alcance de imediato. Empreender tem que ser uma tarefa fácil.

Passo 1: Veja aquilo que você pode colocar em ação de ime-
diato. 

Passo 2: Veja aquilo que você pode se movimentar para co-
locar em ação, como por exemplo, entrar em contato com uma 
pessoa que pode ser sua possível parceira de negócios. 

Passo 3: Veja aquilo que você não poderá fazer nenhuma ação 
no momento, mas será concretizado à medida que você colocar 
em ação a categoria 1 e 2.

É isto! Empreender em tempos desafiadores é possível sim. Só 
irá exigir de você disciplina e ação porquê criatividade e ideias eu 
sei que você tem de sobra!

Dicas 

•Saúde: Conheça a si mesmo. Existem várias formas de se 
conhecer como terapias, psicanálise, bodytalk, teatro, atividades 
lúdicas, etc.

• Motivacional: “Um desejo não muda nada. Uma decisão 
muda tudo..”. Bárbara Bruna

• Livro: Ouse Fazer o Bem, Se Divertir, Ganhar Dinheiro de 
Richard Branson

COLUNA INDEPENDENTE

LUCYONARA CARVALHO
Uma mulher da política, das finanças e da 

educação. Empresária, Mentora e Educadora

Venho agradecer meu amigo Leandro Campos mais uma vez pela parceria. 
Aqui estou com a equipe Inovar na Fenics 2022.

Esta colunista vestida de palhaça alegrou o coração das crianças no último 
dia 12. Aqui nesta foto no parque das mangueiras com o ilustríssimo 

cinegrafista Mazinho Soares, ele que é do Lions Club.

Grupo ‘Cantaqui Contaculá’ 
encanta com o show “Dó, 
Ré, Mí, Contarolá”

Pirapora acelera asfaltamento 
no bairro nova pirapora

Programa Escolas + Verdes quer 
estimular ações sustentáveis na 
educação
Serão investidos cerca de R$ 300 milhões em projetos voltados 
para reciclagem, reúso e eficiência no uso da água e energias 
limpas

GIRLENO ALENCAR

O Grupo “Cantaqui Conta-
culá” encantou quem estava na 
“Feirinha do Morada”, sexta-fei-
ra à noite, no bairro Morada do 
Parque, com a apresentação do o 
show “Dó Ré Mi Canrarolá”, para 
marcar o Dia da Criança, mas que 

agradou muitos adultos, com a 
apresentação de músicas e danças 
infantis. A presidente da associa-
ção dos moradores do Morada do 
Parque, Eleonora Santos, expli-
ca que o projeto “Teatrando no 
Morada” propõe valorizar a cul-
tura do local e, por isto, durante 
as sextas-feiras à noite, quando 

ocorre a feira livre, sempre têm 
atrações artísticas. 

Ela lembra que o Grupo “Can-
taqui Contaculá” é comandado por 
Terezinha Ligia, moradora do bair-
ro, que se dispôs a iniciar este pro-
jeto. “A receptividade foi acima da 
expectativa” – salienta a presiden-
te. O grupo da ênfase às “histórias 

e mirabolâncias musicais”. No show 
“Dó Ré Mi Canrarolá”, o Cantaqui 
interage com o público por meio 
de histórias cantadas e brincadas na 
infância. O repertório é resultado 
de uma pesquisa de canções folcló-
ricas culturais. Com o espetáculo, 
o grupo já se apresentou em várias 
cidades.

Com Ordem de Serviço assina-
da no final de julho, as obras de 
pavimentação asfáltica do bairro 
Nova Pirapora seguem em ritmo 
acelerado. Na última semana, a 
Avenida Otaviano Costa Alkimim 
recebeu a primeira camada de as-
falto, após as primeiras etapas do 
processo. As outras ruas do bairro 
estão seguindo as fases de planeja-
mento das obras. O procedimento 
costuma ser um pouco mais com-
plexo do que se imagina. Existem 
métodos de construção adequados 
para que o pavimento dure por 

muito tempo.
Consequentemente, vários ou-

tros bairros também estão com 
obras em andamento, como: pavi-
mentação no Cidade Jardim e São 
Geraldo, rede de esgotos no bairro 
Primavera, drenagem e urbaniza-
ção da lagoa do Cícero Passos, en-
tre outros. “Estamos trabalhando 
para melhorar a vida do cidadão. 
É o dinheiro sendo bem empre-
gado e investido, cada obra tem o 
seu valor, principalmente para os 
moradores dos bairros”, garantiu o 
prefeito Alex Cesar. (GA)

Estabelecimentos de ensino 
públicos poderão ser beneficia-
dos com o programa Escolas+-
Verdes - voltado para promover 
iniciativas de sustentabilidade. 
Resultado de uma parceria entre 
os ministérios do Meio Ambien-
te e Educação, serão investidos 
R$ 300 milhões para financiar e 
promover ações de cidadania e 
educação ambiental, como a se-

paração e tratamento de resíduos, 
reciclagem, logística reversa, re-
úso e eficiência no uso de água, 
eficiência energética e energias 
renováveis. 

As instituições poderão parti-
cipar, apresentando projetos com 
base nos critérios definidos no 
edital publicado nesta semana. 
Escolas públicas ou particulares 
que adotem práticas de susten-

tabilidade também poderão re-
quisitar o selo Escola + Verde. A 
certificação é um reconhecimento 
do Ministério do Meio Ambiente 
e um diferencial para estimular a 
educação ambiental dentro e fora 
de sala de aula. 

Os recursos serão repassados 
em duas fases. Na primeira etapa, 
estão previstos R$ 100 milhões 
para a instalação de biodigestores 

em escolas, possibilitando a pro-
dução de biogás a partir de re-
síduos orgânicos. O biodigestor 
é um equipamento que produz, 
além do biogás, o biofertilizante 
líquido. A estrutura do equipa-
mento pode ser usada, ainda, 
para o tratamento de esgoto em 
escolas que ainda não têm sanea-
mento básico.

Dados do Ministério da Educa-
ção indicam que cerca de 7.800 
escolas no país ainda estão sem 
acesso às redes de esgoto, a 
maioria delas na zona rural. A 
proposta é trabalhar a conscien-
tização dos alunos, professores e 
da comunidade para o tratamen-
to desses resíduos, que muitas 
vezes acaba por poluir os córre-
gos. 

A aquisição e implantação 
dos biodigestores em escolas 
públicas será financiada pelo 
Ministério do Meio Ambiente. O 
financiamento será feito a partir 
de recursos próprios ou prove-
nientes de cooperação, acordos, 
ajustes e outros instrumentos 
celebrados pelo MMA com go-
vernos estrangeiros e organis-
mos internacionais ou órgãos e 
entidades públicas ou privadas, 
nacionais ou internacionais, com 
ou sem fins lucrativos.

As iniciativas sustentáveis, 
como o biodigestor, abrem espa-
ço para a interdisciplinaridade, 
pois permite que educadores nas 
áreas de biologia, matemática, 
química, física e ciências possam 
abordar os assuntos de forma 
prática com seus alunos.

Para a segunda fase do progra-
ma, a previsão é que sejam inves-
tidos R$ 200 milhões, abrangen-
do outras iniciativas sustentáveis.

anos. A taxa de incidência é maior 
nos países desenvolvidos em com-
paração aos países em desenvolvi-
mento. A doença é o resultado de 
uma multiplicação desordenada 
das células da próstata. Quando há 
presença de câncer, a glândula en-
durece. Na fase inicial, o câncer de 
próstata não tem sintomas. Em 95% 
dos casos, eles aparecem em estágio 
avançado.

Portanto, exames preventivos 
frequentes são fundamentais para 
que a doença não seja descoberta 
em estado avançado. Homens a par-
tir dos 50 anos de idade (ou 45, se 
houver casos de câncer de próstata 
na família). Pessoas negras também 
têm maior predisposição para de-
senvolver este tipo de câncer devi-
do ao fator genético. É importante 
destacar que todos os homens den-
tro destas condições devem realizar 
os exames preventivos anualmente. 
Um desses exames é o toque retal. 
O exame é rápido e indica se a prós-
tata apresenta algum tipo de altera-
ção. Caso a alteração seja detectada, 
o médico pode solicitar outros exa-
mes para confirmar o diagnóstico, 
como o PSA (Antígeno Prostático 
Específico), o ultrassom transretal e 
a biópsia da glândula, que consiste 
na retirada de fragmentos da prós-
tata para análise. Só então é feito o 
diagnóstico. Quanto mais cedo for 
feito o diagnóstico, maiores serão as 
chances de cura, além de permitir 
um tratamento menos agressivo.
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Durante a visita, o secretário 
ressaltou a importância da parceria 
entre o Estado e o Sebrae para apri-
morar ainda mais a qualidade do 
ensino público. “Conheci mais de 
perto o trabalho que a instituição 
parceira realiza. Temos hoje cer-
ca de 12 mil estudantes do EMTI 
Profissional beneficiados com essa 
parceria, algo que é muito impor-
tante para nós. Aproveitamos tam-
bém a visita para reforçar e alinhar 
as ações que desenvolvemos com 
as nossas Regionais de Ensino para 
que possamos implementá-las em 
nosso estado”, pontuou o secre-
tário.

A gerente de educação do Se-
brae/MG, Fabiana Pinho, explicou 
um pouco sobre o trabalho desen-
volvido pela instituição que consi-
dera ser fundamental na parceria 
que leva o modelo de educação 
empreendedora aos alunos da 
rede pública estadual. “Dialoga-
mos sobre a parceria e sobre o 
trabalho que realizamos no EMTI, 
em que contribuímos para levar o 

empreendedorismo aos estudantes 
das escolas estaduais, para que eles 
possam se formar de uma maneira 
diferenciada, se posicionando no 
mercado de trabalho, utilizando do 
empreendedorismo para transfor-
mar suas próprias vidas”, explicou 
Fabiana.

A diretora de Educação Integral 
e Profissional da SEE, Andrea Bote-
lho, disse que a experiência positiva 
do Sebrae é muito importante para 
nortear as ações já implementadas 
pela Secretaria, além de direcionar 
a criação de outras e fomentar o 
protagonismo dos jovens na forma-
ção profissional para o mundo do 
trabalho. “O Sebrae nos apresen-
tou ações inovadoras desenvolvi-
das com os seus estudantes e como 
podemos trazer essa experiência 
para a nossa rede e fortalecer a for-
mação dos nossos profissionais, o 
protagonismo dos nossos jovens e 
fomentar também o empreendedo-
rismo, tão importante na formação 
profissional e técnica”, afirmou An-
drea. (Portal SEE-MG)

sa ao Fundo para Infância e Adoles-
cência (FIA).

Aprova os Planos de Trabalhos 
abaixo identificados pertencentes 
ao Edital Social BNB FIA 2022, que 
foi referendado por este Conselho 
para fins de captação de recursos 
a serem efetivados junto ao Ban-
co do Nordeste e os encaminha-
mentos destes planos aos setores 
responsáveis pela formalização de 
parcerias se darão após a destina-
ção dos respectivos recursos pela 
empresa ao Fundo para Infância 
e Adolescência (FIA). “Mãos que 
previnem e fortalecem a Infância” 
Associação Paula Elizabete; “Trans-
formando Vidas” Fundação Fé e 
Alegria do Brasil;  “Drogas! Nin-
guém Merece” Lar Nossa Senhora 
do Perpetuo Socorro; “Acolher 
e Amar: Mudando Vidas Através 
da Educação, Cultura e Lazer” da 
Fundação Irmã Dulce de Montes 
Claros; “O Abuso esta Perto II” do 
Instituto Social Corrente do Amor; 

“Sementes/ Transformando Vidas” 
da Associação Casa São Bento – 
Chácara São José

Resolve pela anulação do Art.11 
Resolução Nº 13/2022/CMDCA/
MOC, de 30 de setembro apro-
vada neste Conselho em reunião 
ordinária de 28 de setembro que 
deliberou sobre aprovação dos Pla-
nos de Trabalho “Transformando o 
Saber” e “Qualificação Profissional: 
Ressignificando Histórias” da Asso-
ciação de Resgate da Dignidade 
Humana Providência Divina.   Os 
planos de trabalho mencionados 
neste artigo ficam impedidos de 
serem apresentados para fins de 
captação de recurso, objeto de par-
ceria entre a Associação de Digni-
dade Humana Providência Divina, 
este Conselho e o município de 
Montes Claros em decorrência de 
inobservação por parte da entida-
de, da insuficiência de seus recur-
sos captados pela conta do Fundo 
da Infância e Adolescência.
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AMANHã Dia dos ‘Finados’. Um dia realmente santo, quando vamos 
reverenciar os antes queridos que já partiram. É claro que o tradicional 
CEMITÉRIO DO BONFIM estará limpo para receber os visitantes, mas 
estamos vendo denúncias chegarem que estão depredando os túmulos, 
inclusive roubando ESCULTURADE BRONZE, que são obras de arte e 
depois são derretidas para se tornarem um monte de BRONZE.

RÉVEILLON chegando e muita gente já está antecipando suas reser-
vas para as Pousadas do Arraial D’ Ajuda, onde existe muito agito nos 
barzinhos das praias, shows pirotécnicos  e muitos eventos particulares 
em hotéis de luxo. Aqui em Moc pelo visto, teremos somente o réveillon 
da GÊMEOS PRODUçÕES...

Férias? Dados do Banco Central (BC) divulgados nesta segunda-feira 
indicam que os brasileiros gastaram US$ 9 bilhões em viagens no exte-
rior nos primeiros nove meses do ano, uma alta de 173% sobre o mesmo 
período em 2021.

GENTE, é impressionante a decepção e a tristeza dos eleitores de 
Bolsonaro com sua derrota na noite de domingo e muitos ficaram até 
doentes. E ver o ladrão voltando ao poder é muito triste. Vamos ter fé 
em Deus e que prevaleça sua vontade. 

O COMÉRCIO preparando para o famoso BLACK FRIDAY tradicional 
nos Estados Unidos, onde foi criado e que as grandes lojas de departa-
mento dão descontos de até 80%, bem como em todo comércio e até 
restaurantes. Aqui em Moc, algumas lojas já estão antecipando o mes-
mo, mas é preciso ter muito cuidado com os famosos BLACK FALSOS. 
Existem lojas que só colocam peças antigas e encalhadas. 

DOMINGO fui com Lucas – Sterphanie, a princesinha Maria Alice e 
Samantha no tradicional ALMOçO DO “DUCA GOUMERT” que como  
sempre apresenta diariamente um cardápio finíssimo com muitas varie-
dades. Gosto de sempre encontrar com os amigos, inclusive reencontrei 
depois de muitos anos, o bom amigo GERALDO MADUREIRA (Grego) 
que mora em Brasília e veio botar. Muitas e muitas famílias nas mesas e 
como sempre superlotando com Joãozinho Prates e mil e sempre aten-
cioso.

TAMBÉM fiquei sabendo que aconteceu domingo após as eleições 
uma reunião no Palácio com o Presidente Bolsonaro, Ministro da justiça 
Heleno Braga Neto, o vice Mourão, Yves Gandra e o Estado Maior das 
FFAA com técnicos europeus e norte-americanos que poderão fiscalizar 
as urnas. 

ENTRE “ELES”

Começou a integração entre os iguais: O ditador da Nicarágua, Da-
niel Ortega, que foi citado diversas vezes pelo presidente Jair Bolsonaro 
por perseguir padres e freiras em seu país, enviou uma carta para Lula, 
o cumprimentando, na noite deste domingo, 30. As letras maiúsculas e 
os erros de ortografia, mais uma vez, atestam sua veracidade. Como nas 
demais mensagens, o ditador assina o texto com sua esposa e vice-pre-
sidente Rosário Murillo.

FUTURO 

Ninguém pode prever o que vai acontecer ainda, depois das eleições, 
inclusive no próprio domingo, depois do resultado, os CAMINHONEI-
ROS protestaram fechando várias rodovias importantes, bandidos ati-
raram de metralhadoras pela vitória de Lula e vamos ver a reação do 
presidente Bolsonaro que certamente não aceitará qualquer falcatrua 
nas eleições e na desobediência das leis. O Brasil está mesmo inseguro e 
ninguém sabe se Lula realmente com tantos processos, poderá assumir 
a presidência. Vamos pedir a Deus, que aconteça o melhor para o nosso 
grandioso BRASIL, cujo povo jamais deixará nossa bandeira se tornar 
vermelha. 

BRASIL TRINCADO 

Estamos diante de um cenário absurdamente difícil, talvez, irrever-
sível. O Brasil é uma democracia jovem e frágil, e as eleições do último 
domingo mostraram isso. Desde a instituição da Nova República não 
vivenciamos algo parecido: instituições de estado se envolvendo em po-
lítica partidária para beneficiar candidatura. A legislação eleitoral precisa 
ser revista, os operadores do direito falharam em conter os arroubos 
autoritários da censura, permitindo a vitória de Lula. Mais do que nunca, 
o Brasil ficou irremediavelmente trincado.

ZEMA LUTOU 

A campanha do presidente eleito Luiz Inácio Lula da Silva avalia que 
o resultado em Minas Gerais foi fruto da atuação do governador Romeu 
Zema (Novo), em conjunto com alguns prefeitos e empresários, sobre 
os eleitores indecisos. Lula teve a vantagem reduzida no Estado de 500 
mil votos, no primeiro turno, para 50 mil, no segundo. De acordo com 
aliados, Silveira e o presidente do Senado, Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
buscaram ‘anular’ o efeito Zema para pelo menos acabar em um empate.

ESTIAGEM

A chuva caindo nesse super seco sertão ainda de maneira fraca e há 
previsões para amanhã e depois parece que volta o sol. Com isso o ho-
mem do campo fica inseguro quanto as suas plantações, pois produzirá 
o nosso sustento com muita fartura para que nada falte no mercado 
como tem acontecido na Argentina e nos países comunistas da América 
do Sul.

VAP & VIP

VOU INICIAR esta página de hoje muito triste desde da noi-
te de domingo com a derrota de um GUERREIRO, ou seja, 
o PRESIDENTE BOLSONARO que lutou bravamente contra 
um dos sistemas mais bem armados já existente do país. Por 
isso mesmo, estamos vendo um Brasil dividido com a vitória 
de Lula que foi por apenas 1% a mais. A gente perde e ganha, 
pois a vida é assim mesmo e agora vamos rezar para que o 
pior não aconteça. MONTES CLAROS FICOU EM SILÊNCIO 
depois das eleições e a festa da vitória preparada teve que 
ser adiada, pois a tristeza e até as lagrimas tomaram conta 
daqueles que como nesta foto, saíram as ruas para apoiar o 
PRESIDENTE. Foto significativa que jamais será esquecida. 
Se houve fraude nas urnas, só o tempo dirá e volto a pedir 
ao BOM DEUS que reserve o que será bom para este país 
verde e amarelo. Vamos todos continuar a vida tralhando e 
seguindo em frente sempre confiantes.

Meu sobrinho Lucas também esteve aniversariando na se-
mana que passou e recebeu o caminho da vovó Terezinha 
Paulino.

MINHA FILHA Samantha Paulino Ramos que nasceu aqui 
na minha casa e criei com muito carinho junto com seus 
pais Willy e Cláudia, festejou  no sábado seus 25 anos, reu-
nindo  um grupo de amigos no bar ‘Madalena’ que por si-
nal me impressionou pelo seu movimento, infraestrutura e 
superlotado  pelo poder jovem. Vou ilustrar esta página de 
hoje com algumas fotos, como esta aí quando fui abraça-la  
e recebi o seu carinho. 

Samantha com Karina Morais

Samantha e Samily Ribeiro

Samantha e Thamires Siqueira.

Samantha com Jéssica Santos.

Samantha com sua afilhada Maria Alice, Sterphanie, Lucas 
e este jornalista.

Veja parte do grupo de amigos que foram cantar os para-
béns para Samantha.

Samantha com Ludmila Nobre.


